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СКОЛЬКО СТОИТ ЛИДЕРСТВО «АВТОМОБИЛИСТА»?
К перерыву на матчи сборной клуб из Екатеринбурга подошел лидером КХЛ 

с 8-очковым отрывом от ЦСКА, одержав 25 побед в 26 матчах.  
«СЭ» объясняет успех «Автомобилиста» с финансовой стороны и публикует полный 

список зарплат хоккеистов уральского клуба.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

ИЗ СЕРЕДНЯКА В ОЛИГАРХИ
25 побед в 26 матчах, из них 21 - в основ-

ное время. 90 заброшенных шайб против 36 
пропущенных. 18-матчевая победная серия со 
старта сезона. Это не СКА и не ЦСКА. Не «Ак 
Барс» и не «Металлург». Это главное открытие 
нового сезона КХЛ - «Автомобилист».

Ранее мои коллеги уже писали о главных 
причинах успеха уральского клуба. Игорь 
Еронко подробно разбирал тактику коман-
ды из Екатеринбурга и отмечал сильные сто-
роны хоккеистов «Автомобилиста», Алексей 
Шевченко вспоминал карьеру главного трене-
ра Андрея Мартемьянова и брал у него боль-
шое интервью.

Теперь мы расскажем об еще одном эле-
менте прорыва уральцев, том самом, без ко-
торого в КХЛ - как и многих других современ-

ных спортивных лигах - невозможно добить-
ся больших результатов. Это деньги.

Еще два с половиной года назад «Автомо-
билист» был обыкновенным середняком КХЛ 
с претензией в лучшем случае на первый ра-
унд плей-офф. Все изменилось в апреле 2016-
го, когда бизнесмена Алексея Боброва на посту 
президента клуба сменил глава УГМК Андрей 
Козицын. Кратко об Уральской горно-метал-
лургической компании: крупнейший произ-
водитель меди, цинка, угля и драгоценных 
металлов в России, больше 80 тысяч сотруд-
ников, оборот всех предприятий - более 500 
миллиардов рублей. Спонсор богатейшего 
женского баскетбольного клуба в мире с од-
ноименным названием. Во многом благода-
ря финансированию со стороны УГМК «Авто-
мобилист» рванул в семерку команд КХЛ с са-
мыми большими зарплатными ведомостями.

Уже в прошлом сезоне уральцы по совокуп-
ности базовых (то есть гарантированных хок-

кеисту) зарплат и бонусов пробили «олигархи-
ческую» отметку КХЛ в миллиард рублей. Но 
неудачный подбор легионеров и сомнитель-
ный выбор для такого состава и задач в поль-
зу тренера-ветерана Владимира Крикунова 
не дали «Автомобилисту» пройти дальше пер-
вого раунда.

В это же межсезонье все прошло идеально - 
новый прогрессивный главный тренер и пра-
ктически идеальная селекция, которая позво-
лила собрать в Екатеринбурге одну из лучших 
легионерских бригад КХЛ.

КТО СКОЛЬКО ПОЛУЧАЕТ
Сколько же получают хоккеисты лидера 

чемпионата? В доступе «СЭ» оказался пол-
ный список всех зарплат игроков «Автомоби-
листа», причем не только их базовая часть, 
но и бонусы.

Окончание - стр. 6

ХОККЕЙ

«МЫ ХОТЕЛИ БЫТЬ ЛЮДЬМИ, 
А НЕ РАБАМИ»

30 лет назад Игорь Ларионов опубликовал  
в «Огоньке», самом популярном журнале СССР того 

времени, открытое письмо Виктору Тихонову, которое 
получило огромный резонанс. Обозреватель «СЭ» 
Игорь Рабинер реконструировал хронику развития 

событий.
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Интрига Дня

Стр. 2

ЦСКА vs «РОМА»

3.97 3.68 1.94
В Риме итальянская команда не оставила  
шансов армейцам (3:0).  
Эксперты Winline считают, что и в Москве 
фаворитом будет «Рома».

ГОЛОВИН ТРАВМИРОВАЛСЯ

Полузащитник «Монако» Александр Головин может 
пропустить ближайшие матчи сборной России 

(против Германии и Швеции) из-за повреждения.
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ЕВРОКОШМАР «ЛОКО»
Команда Юрия Семина, проиграв четвертый подряд матч в Лиге чемпионов («Порту» - 1:4), лишилась шансов на выход в плей-офф

Игорь РАБИНЕР

«Локомотив» Юрия Семина всегда в Лиге 
чемпионов резко прибавлял во второй полови-
не группового турнира. Дважды благодаря это-
му он вышел из группы ЛЧ, однажды - попал в 
плей-офф Кубка УЕФА. Правда, в те времена 
даже при самых неудачных стартах не быва-
ло, чтобы в трех матчах «Локо» не набирал ни 
одного очка. А теперь случилось именно так.

Отставание от ближайшего соперника пе-
ред матчем на «Драгау» составляло четыре оч-
ка, и это не оставляло перед Семиным выбора 
- надо было выпускать атакующий состав. В 
нем нашлось место и Миранчукам, и Фернан-
дешу, и Эдеру. Пять побед подряд в чемпиона-
те России и выход на второе место позволяли 
рассчитывать, что в такой форме красно-зе-
леные окажутся в состоянии подловить «Пор-
ту» на эффекте неожиданности после проиг-
рыша на своем поле. 

Опасения вызывала оборона, оставшаяся 
без стержневой фигуры - Кверквелии. И под 
сильнейшим ливнем все началось для россий-
ского клуба - хуже не бывает. Идову получил 
пас между ногами, метнувшиеся к лицевой ли-
нии Хеведес и Гильерме вдвоем не успели за 
Марегой и оставили ворота пустыми, а Крыхо-
вяк - за замыкавшим атаку Эррерой. Двух ми-
нут еще не прошло - а после цепочки ошибок 
уже надо отыгрываться!

И в этот момент, и дальше стало очевидно - 
без Кверквелии руководить локомотивской обо-
роной некому. Чорлука не тот, что прежде, а Хе-
ведес вроде и бился, но нередко совершал чу-
довищные для игрока его класса ошибки. Если 
мяч оказывался на скорости вблизи штрафной 
«Локо», всякий раз впору было хвататься за сер-
дце - настолько быстрее были хозяева. Переиг-
рывали нашу команду и в центре поля, а особо 
охотно «Порту» давил на левый край железно-
дорожной обороны, где растерянным смотрел-
ся Идову. 

А вот впереди у «Локомотива» было изряд-
но лучше, чем сзади. Яркая игра в последний 
месяц Миранчуков продолжилась. Сразу по-
сле пропущенного гола парой острых пасов в 
штрафную отметился Алексей, а потом он же, 
сместившись в центр, выкрутил мяч в дальний 
угол так, что Касильяс бы не вытащил - толь-
ко вот мяч с воротами чуть-чуть разминулся. 

Моментов у «Локо» хватало. Антон Миранчук 
пробегал с мячом 30 метров и идеально наки-
дывал под удар Эдеру - у того выходил нелепый 
«кикс». Мануэл Фернандеш уже внутри штраф-
ной имел несколько шикарных вариантов, вме-
сто этого наносил эгоистический неподготов-
ленный удар, словно забыл, что играет не за со-
отечественников, а за свой клуб. Тем более что 
тут же тот же Ману проигрывал борьбу в цент-
ре, и теперь уже Эррера закидывал мяч на ход 
Мареге. Вроде шансов до перерыва у двух ко-
манд и было почти поровну - а поди ж ты, 2:0. 

Семин в перерыве справедливо поменял вы-
падавшего из игры Фернандеша на Фарфана. И 
благодаря по-хорошему заведенному перуанцу, 
с ходу сработавшегося с Эдером, с начала вто-
рого тайма у «Локо» пошел момент за моментом! 
При четырех ударах (и ни одном в створ) до пе-
рерыва за 15 минут локомотивцы нанесли пять. 
И на исходе часа-таки забили: Алексей Миран-
чук отлично подал угловой, Эдер умно поставил 
блок, а Фарфан с отклонением пробил. 

Казалось, чуть-чуть - и «Локомотив» срав-
няет счет. А тут еще и эпизод при очередном 
угловом, когда Чорлуку в штрафной ударил по 
ноге Марега, арбитр Масса проигнорировал. А 
потом - прессинг «Порту», неудачный вынос Ги-
льерме, пас за спину Идову на Корону, 3:1. За-
тем хозяева забили и четвертый.

Обидно, что при превосходной атакующей 
игре «Локомотива» во втором тайме, его переве-
се и по общему числу ударов (15-13), и по угло-
вым (10-3), в Порту приключилась ровно та же 
история, что и в предыдущих матчах Лиги. Да 
еще и со вторым после Стамбула крупным по-
ражением - уж точно незаслуженным. Причи-
на его - в том, что нужного в ЛЧ баланса меж-
ду атакой и обороной найти чемпиону России 
пока так и не удалось. И теперь уже не проиг-
рать бы все шесть матчей. 

ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Групповой турнир. 4-й тур

Группа А

Монако - Брюгге - 0:4 (Ванакен, 12, 
17 - с пенальти. Уэсли, 24. Вормер, 85).

Атлетико - Боруссия Д - 2:0 (Сауль, 
33. Гризманн, 80)
 И В Н П М О
1. Боруссия Д 4 3 0 1 8-2 9
2. Атлетико 4 3 0 1 7-6 9
3. Брюгге 4 1 1 2 6-5 4
4. Монако 4 0 1 3 2-10 1

28 ноября. Боруссия Д - Брюгге, Ат-
летико - Монако.

Группа В

Интер - Барселона - 1:1 (Икарди, 87 
- Малком, 83)

Тоттенхэм - ПСВ - 2:1 (Кейн, 78, 89 
- де Йонг, 2)
 И В Н П М О
1. Барселона 4 3 1 0 11-3 10
2. Интер 4 2 1 1 5-5 7
3. Тоттенхэм 4 1 1 2 7-9 4
4. ПСВ 4 0 1 3 4-10 1

28 ноября. Тоттенхэм - Интер, ПСВ 
- Барселона.

Группа С

Црвена Звезда - Ливерпуль - 2:0 
(Павков, 22, 29).

Наполи - ПСЖ - 1:1 (Инсинье, 62 - с 
пенальти - Бернат, 45+2).
 И В Н П М О
1. Наполи 4 1 3 0 4-3 6
2. Ливерпуль 4 2 0 2 7-5 6
3. ПСЖ 4 1 2 1 11-7 5
4. Црвена Звезда 4 1 1 2 3-10 4

28 ноября. ПСЖ - Ливерпуль, Напо-
ли - Црвена Звезда.

Группа D

ПОРТУ - ЛОКОМОТИВ - 4:1 (2:0)

Голы: Эррера, 2 (1:0). Марега, 42 
(2:0). Фарфан, 59 (2:1). Корона, 67 (3:1). 
Отавиу, 90+3 (4:1).

«Порту»: Касильяс, Макси Перейра, 
Эдер Милитау, Фелипе, Алекс Теллес, 
Данилу Перейра, Оливер Торрес (Сер-
жиу Оливейра, 84), Эррера, Корона (Эр-
нани, 77), Марега, Брахими (Отавиу, 68).

«Локомотив» (Москва): Гильерме, 
Игнатьев, Чорлука, Хеведес, Идову, 
Ал.Миранчук, Денисов, Крыховяк, Ант.
Миранчук, Фернандеш (Фарфан, 46), 
Эдер (Смолов, 71).

Наказания: Чорлука, 3. Фелипе, 48. 
Эдер Милитау, 61. Отавиу, 84 (преду-
преждения).

Судья: Масса (Италия).
6 ноября. Порту. Стадион «Драгау».

ШАЛЬКЕ - ГАЛАТАСАРАЙ - 2:0 (1:0)

Голы: Бургшталлер, 4 (1:0). Ут, 57 
(2:0).

«Шальке» (Гельзеркирхен): Нюбель, 
Настасич, Сане, Руди (Сердар, 76), Ка-
лиджури, Стамбули, Шепф, Харит (Мак-
кенни, 56), Ут (Бенталеб, 63), Бургштал-
лер, Эмболо.

«Галатасарай» (Стамбул): Муслера, 
Сердар Азиз, Мариану, Линнес (Эмер 
Байрам, 46), Озан Кабак, Донк, Белан-
да, Н`Диай, Мендеш Родригеш (Сель-
чук Инан, 63), Синан Гюмюш (Мугдат 
Челик, 72), Оньекуру.

Наказания: Руди, 54. Стамбули, 55. 
Донк, 72. Сердар Азиз, 81. Мугдат Че-
лик, 84 (предупреждения).

Судья: Коллам (Шотландия).
6 ноября. Гельзенкирхен. Стадион 

«Фельтинс-Арена».
 И В Н П М О
1. Порту 4 3 1 0 9-3 10
2. Шальке 4 2 2 0 4-1 8
3. Галатасарай 4 1 1 2 3-3 4
4. Локомотив 4 0 0 4 2-11 0

28 ноября. Порту - Шальке, Локомо-
тив - Галатасарай.

Вчера. Порту. «Порту» - «Локомотив» - 4:1.  
Эмоции Юрия СЕМИНА.
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ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Групповой турнир. 4-й тур. Группа G. Сегодня ЦСКА - «РОМА». 20.55 (мск)

ЦСКА - РОМА
Сегодня. Москва. Стадион «Лужники». 20.55 (Матч ТВ - 20.00).

ПОТЕРИ
Бистрович, Васин, Кучаев, Макаров,  Де Росси, Перотти (оба - травм.), Карсдорп,   
Эрнандес (все - травм.) Лук.Пеллегрини (оба - под вопросом)

Судья: Джюнейт Чакыр (Турция).

ВИКТОРИЯ Пл - РЕАЛ
Сегодня. Пльзень. Стадион «Дусан Арена». 23.00 (Матч Футбол 1 - 22.50).

ПОТЕРИ
Коваржик, Коларж, Крменчик (все - травм.) Варан, Карвахаль, Марселу (все - травм.),  
 Диас (под вопросом)

Судья: Айтекин (Германия).

БАВАРИЯ - АЕК
Сегодня. Мюнхен. Стадион «Алльянц Арена». 23.00 (Матч Игра - 22.50).

ПОТЕРИ
Коман, Толиссо (все - травм.),  Элдер Лопеш (травм.) 
Тиагу Алькантара (под вопросом)

Судья: Юг (Словения).

БЕНФИКА - АЯКС
Сегодня. Лиссабон. Стадион «Да Луш». 23.00 (Матч Арена - 22.50).

ПОТЕРИ
Эбуэхи (травм.), Кровинович, Лемма,  Банде, Фелтман (оба - травм.) 
Сеферович (все - под вопросом)

Судья: Рокки (Италия).

ЛИОН - ХОФФЕНХАЙМ
Сегодня. Лион. Стадион «Люмьер». 23.00 (Матч Футбол 2 - 01.00).

ПОТЕРИ
Гуири, Тете (оба - травм.) Амири, Пош, Рупп (все - травм.),  
 Гайгер, Хубнер (оба - под вопросом)

Судья: Маккели (Шотландия).

МАНЧЕСТЕР СИТИ - ШАХТЕР
Сегодня. Манчестер. Стадион «Этихад». 23.00 (Матч Футбол 2 - 22.50).

ПОТЕРИ
Браво, Де Брейне (оба - травм.) Гюндоган,  Марлос, Ордец (оба - травм.) Малышев,  
Отаменди (оба - под вопросом) Фернанду (оба - под вопросом)

Судья: Кошшои (Венгрия).

ВАЛЕНСИЯ - ЯНГ БОЙЗ
Сегодня. Валенсия. Стадион «Месталья». 20.55 (Матч Футбол 1 - 20.40).

ПОТЕРИ
Парехо, Пиччини, Черышев Лотомба (травм.),  
(все - под вопросом.) Вютрих (под вопросом)

Судья: Ковач (Румыния).

ЮВЕНТУС - МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД
Сегодня. Турин. Стадион «Ювентус». 23.00 (Матч ТВ - 22.50).

ПОТЕРИ
Бернардески, Эмре Джан  Валенсия, Феллаини 
(оба - травм.) (оба - травм.)

Судья: Хацеган (Румыния).

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ Вариант «СЭ»

ЦСКА РОМА

Виктор ГОНЧАРЕНКО: «НЕ МОГУ 
СКАЗАТЬ, ЧТО БУДЕМ ИГРАТЬ 
АКТИВНО С ПЕРВЫХ МИНУТ»

Главный тренер ЦСКА и вратарь команды Игорь Акинфеев - 
о матче с «Ромой»

Елена ГРИГОРЬЕВСКАЯ, 
Андрей МИХАЙЛОВ 

С 3-й Песчаной улицы

- На какой срок 
выбыл Эрнандес? Рас-
считываете ли на него, 
учитывая его травма-
тичность?

- Он еще не до конца 
прошел обследование, поэтому 
не могу сказать, сколько он про-
пустит. Если игрок у нас в ко-
манде, то понятное дело, что мы 
на него рассчитываем.

- Каково состояние Алана 
Дзагоева? После матча с 
«Динамо» он очень сильно хро-
мал.

- Он, к сожалению, в таком 
состоянии находится достаточ-
но длительное время. Второй во-
прос о травме... У нас матч Ли-
ги чемпионов, а мы говорим о 
травмированных. У меня нет та-
кой привычки - думать о трав-
мированных, о тех, кто не мо-
жет сыграть завтра, о дисква-
лификациях. Думаю о том, кто 
завтра должен сыграть с первых 
минут. Если кто-то не может иг-
рать, это надо просто принять.

- Ди Франческо сегодня 
отметил, что ЦСКА очень хоро-
шо играл с «Реалом» на первых 
минутах. Будете делать став-
ку на этот отрезок времени?

- Если взять матч в Риме, 
мы достаточно хорошо прове-
ли стартовую 30-минутку. Если 
взять матч с «Реалом» - то же са-
мое. Если взять игру с «Викто-
рией» - не очень хорошо. Ины-
ми словами, можно сказать, что 
нам пока не хватает стабильно-
сти, баланса.

Можно вспомнить, что мы и в 
чемпионате проводим достаточ-
но хорошие матчи, но у нас, на-
верное, не хватает опыта, что-
бы дожимать соперника. Не мо-
гу сказать, что мы выйдем и с 
первых минут будем активно иг-
рать. Нам важно, чтобы мы сыг-
рали правильно.

- Есть ли план на случай 
того, что ЦСКА завтра пропу-
стит первым?

- Если думать о 
травмированных, пло-
хая карма может лечь 
на тех, кто завтра сыг-
рает. Если ты настра-
иваешься на что-то 
плохое, это происхо-
дит. Если говорить о 
том, что есть план «А» 
и план «Б», команда 

должна уметь играть быстры-
ми атаками, позиционными, а 
также уметь быстро переходить 
к одному и ко второму вариан-
ту. Исходя из этого, готовим ко-
манду ко всем матчам, не толь-
ко к завтрашнему, хотя это игра 
повышенной ответственности.

- Будет ли кто-то из защит-
ников играть персонально с 
Джеко?

- Сейчас редко кто использу-
ет персональную опеку, но есть 
исключительные случаи. Джеко 
в хорошей форме, но это не зна-
чит, что, если играть против не-
го персонально, он снизит эф-
фективность. Важно, чтобы мы 
знали, как его встречать, и что-
бы была подстраховка.

- 7 ноября будет ровно 28 
лет с того дня, как «Спартак» 
в «Лужниках» обыграл «Напо-
ли» с Марадоной, а «Реал» после 
вашей победы называл «Луж-
ники» проклятыми. Надеетесь, 
что и для «Ромы» стадион ста-
нет таким же?

- Это будто продолжение - 
сначала травмированные, по-
том поражение, теперь прокля-
тый стадион. Давайте говорить 
о том, что стадион будет счаст-
ливым для нас и сборной Рос-
сии.

- В сборную помимо Фер-
нандеса вызваны Набабкин, 
Ахметов и Чалов…

- Мы рады за наших моло-
дых ребят, вызванных в сбор-
ную. Хотя Набабкина и сложно 
назвать молодым. Но за восемь 
лет в клубе он немного сыграл 
(за сборную. - Прим. «СЭ»), поэ-
тому, наверное, и можно.

Хорошо, что ребята попали 
в заявку, но для нас это голов-

ная боль. После сбора придет-
ся соединять команду воедино. 
Надеюсь, матчи за сборную пой-
дут в плюс и ребята принесут ей 
пользу, а также получат опыт.

Игорь АКИНФЕЕВ:  
«НОВЫЙ ЦСКА СТАНЕТ  

ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ»
- Помазун после матча в 

Риме опасался разговора с 
вами. Что вы ему в итоге ска-
зали?

- Илюха утрировал. Он сыг-
рал очень хороший матч. Я его 
поддержал, сказал, что он сыг-
рал хорошо. Думаю, все это ви-
дели.

- Перед сезоном шансы 
ЦСКА оценивали слабо - мак-
симум место в пятерке. Нужно 
ли сейчас требовать от коман-
ды борьбы за выход в плей-
офф Лиги чемпионов?

- Снисхождения не надо. Лю-
бая команда, даже если у нее 
слабый состав, должна выхо-
дить и играть. Турнир такого 
ранга нельзя пройти спустя ру-
кава. Думаю, завтрашний матч 
покажет и докажет, что можем 
играть на равных с «Реалом», с 
«Ромой». Если у нас будет пра-
вильное отношение, все будет 
хорошо.

Когда я и Березуцкие при-
ходили в ЦСКА, это тоже была 
молодая команда. Новый ЦСКА 
тоже справится и станет еще 
сильнее. Любая игра в Лиге чем-
пионов - последний бой. А что 
будет на поле, узнаем только за-
втра. Оно всех рассудит.

- Джеко вспоминал прош-
лые матчи против вас, когда 
вы были молодыми. Какое 
настроение перед завтраш-
ним матчем?

- Если Джеко вспоминал и го-
ворил про молодость, он, навер-
ное, не стареет. (Смех в зале.) 
Что будет на поле, никому неиз-
вестно. Завтра все будет видно. 
У нас настрой боевой. Не буду 
говорить, как мы их обыграем. 
Мы будем делать все возможное, 
а поле всех рассудит.

ГОТОВ ЛИ ЦСКА К ПЛЕЙ-ОФФ ЛЧ?
Армейцы проведут матч, который может стать решающим в борьбе за выход в 1/8 финала

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

К
омментируя последние ре-
зультаты ЦСКА, главный 
тренер Виктор Гончаренко 

призывает не искать системно-
сти. Нестабильность он объясняет 
нехваткой опыта - команда ведь 
только строится.

Судя по тому, что пишут и об-
суждают между собой болельщи-
ки ЦСКА, с тренером народ в це-
лом согласен. Упаднических на-
строений из-за тяжелого месяца 
(1 победа в последних 6 матчах) 
нет. И это смотрится особенно 
интересно на контрасте с тем 
безумием, что творится вокруг 
«Спартака». Ладно если бы одна 
команда сильно отставала от дру-
гой, но нет - они соседи по турнир-
ной таблице! У «Спартака» всего 
на одно поражение больше. И со-
ответственно, очков меньше то-
же на одно. Это соседство может 
поменяться уже после следующе-
го тура, в котором ЦСКА играет с 
«Зенитом», а «Спартак» - с «Уфой». 
Однако оценки совсем разные.

Наверное, потому что изна-
чально по отношению к ЦСКА бы-
ли заниженные ожидания. Уход 
целой группы игроков во главе с 
ветеранами обороны и вообще 
летняя селекция сняли с Гонча-
ренко большой груз ответствен-
ности. Да, клуб ему приобрел но-
вых футболистов, но все приобре-
тения были в стиле ЦСКА - либо 
совсем недорого, либо аренда. Из 
вырученных за Головина и Вити-
нью денег (42 миллиона евро) на 
усиление в итоге было потраче-
но чуть больше 12 миллионов. А 
ведь есть еще бонус за Лигу чем-
пионов (с учетом победы над «Ре-
алом» это уже 19 миллионов). Ку-
да клуб потратит деньги? Навер-
няка не на дорогих звезд, и это его 

полное право, подтвержденное ре-
зультатами и трофеями.

В общем, ожиданий от совер-
шенно новой команды, усиленной 
неизвестными и молодыми игро-
ками, было немного.

И когда Гончаренко зашел в се-
зон с завоевания Суперкубка, за-
тем включился в борьбу в чемпи-
онате, а потом еще и «Реал» побе-
дил - это было весьма приятным, 
но все-таки сюрпризом. Пример-
но таким же, как голевой прорыв 

Чалова и всплеск Влашича, ко-
торый сейчас на своей позиции - 
лучший игрок чемпионата.

Теперешний откат просто-на-
просто вернул ЦСКА к логике на-
чала сезона. Говорившей, что 
строится новая команда, от кото-
рой можно ждать каких-то амби-
ций только в следующем году. По-
этому не так обидно.

Но яркий сентябрь, конечно, 
пробудил аппетит, и совсем от-
казываться от серьезных задач в 
ЦСКА вряд ли хотят.

Потому что команда, несмо-
тря на указанные выше слож-
ности, имеет очень даже качест-
венный состав. Ведь что опреде-
ляет качество? Не только общий 
средний уровень, но и наличие 
футболистов, делающих разни-
цу. У ЦСКА таких людей как ми-
нимум трое. Лучший вратарь 
страны Акинфеев, лучший пра-
вый защитник Мариу Фернан-
дес, а теперь еще и лучший ата-
кующий хавбек Влашич. Потен-
циально в эту компанию лидеров 

можно добавить и Дзагоева (к со-
жалению, вечно травмированно-
го). Мало?

Тогда скажите, у кого еще из 
наших топ-клубов есть столько 
же футболистов - объективно луч-
ших на своих позициях. Хотя бы 
по три человека.

И вдогонку еще один вопрос - 
шансы какой другой российской 
команды в матче с «Ромой» были 
бы выше, чем у ЦСКА - молодого, 
сырого и нестабильного?

Результаты наших участников 
еврокубков помогут ответить на 
этот вопрос.

При этом, конечно, шансы ар-
мейцев сегодня не очень велики. 
Для продолжения борьбы в Лиге 
Европы результат особого значе-
ния не имеет, а чтобы зацепить-
ся за плей-офф, лучше побеждать. 
Впереди у ЦСКА не только домаш-
ний матч с «Викторией», но и вы-
езд в разъяренный Мадрид. Не 
факт, что «Реал» к последнему ту-
ру все для себя решит.

Уверен, в ЦСКА прекрасно 
осознают свои возможности. И в 
этом его сила. Снова, как и перед 
началом сезона, нет груза ответ-
ственности. Главное уже сделано 
- обыгран «Реал» в переполненных 
«Лужниках», значит, позорной Ли-
гу чемпионов точно не назовешь. 
Пусть у ЦСКА мало опыта и мно-
го ошибок, но  футболисты могут 
себе позволить одну роскошную 
вещь - играть в Лиге чемпионов 
в удовольствие, без страха быть 
освистанными. То есть мотива-
ция армейцев основана на азар-
те, а не на давлении.

Выход в Лигу Европы все вос-
примут нормально. Но на таком 
спокойном кураже, при опреде-
ленном везении можно и пошу-
меть. Сегодня многое зависит от 
удачи. В Риме ее не хватило.

Группа E

 И В Н П М О
1. Аякс 3 2 1 0 5-1 7
2. Бавария 3 2 1 0 5-1 7
3. Бенфика 3 1 0 2 3-5 3
4. АЕК 3 0 0 3 2-8 0

Группа F

 И В Н П М О
1. Манчестер Сити 3 2 0 1 6-3 6
2. Лион 3 1 2 0 7-6 5
3. Хоффенхайм 3 0 2 1 6-7 2
4. Шахтер 3 0 2 1 4-7 2

Группа G

 И В Н П М О
1. Реал 3 2 0 1 5-2 6
2. Рома 3 2 0 1 8-3 6
3. ЦСКА 3 1 1 1 3-5 4
4. Виктория Пл 3 0 1 2 3-9 1

Группа H

 И В Н П М О
1. Ювентус 3 3 0 0 6-0 9
2. Манчестер Юн. 3 1 1 1 3-1 4
3. Валенсия 3 0 2 1 1-3 2
4. Янг Бойз 3 0 1 2 1-7 1

Вчера. Москва. МАРИУ ФЕРНАНДЕС (в центре) с партнерами готовятся к матчу с итальянцами.
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УКРАИНСКИЙ ВЕНГР, ЧЕМПИОН РУМЫНИИ И СТУДЕНТ
КТО ПРИДЕТ В «СПАРТАК»

В тренерском штабе Олега Кононова собраны интересные люди. Одному из них лишь 23 года,  
другой знает семь языков. Причем все они из разных стран - Венгрия, Румыния, Кипр, Испания, Россия.

Сергей КУЗНЕЦОВ

Должность - старший тренер
Возраст - 36 лет
Гражданство - Венгрия
В «Арсенале» 36-летний Кузне-

цов только начал тренерскую ка-
рьеру. Сын советского футболи-
ста Сергея Кузнецова, известного 
по выступлениям за «Металлист» 
и одесский «Черноморец». Воспи-
танник «Ференцвароша», за кото-
рый его отец играл в первой по-
ловине 1990-х. Выступал в Фин-
ляндии, Венгрии, Белоруссии, 
Молдавии и Украине. В начале 
2001 года приезжал на предсезон-
ный сбор московского «Спартака», 
но не подошел Олегу Романцеву. 
Карьеру футболиста завершил в 
2018 году.

Кузнецов познакомился с Ко-
ноновым в «Карпатах» в 2008 го-
ду, также работал под его руко-
водством в «Севастополе» в сезо-
не-2012/13. Тот сезон стал для 
Кузнецова фактически послед-
ним в карьере: из-за двух тяже-
лый травм за следующие четыре 
года форвард провел за «Говерлу», 
«Металлист» и «Балканы» только 
11 матчей.

Тогда Кузнецов готовился к 
тренерской карьере: проходил 
стажировку тренером младших 

возрастов в «Черноморце» и до-
нецком «Шахтере», ездил в «Фе-
ренцварош» для консультаций с 
главным тренером команды Тома-
сом Доллем. Летом 2018 года был 
приглашен Кононовым на долж-
ность старшего тренера в «Арсе-
нал». Владеет английским, венгер-
ским, сербским и румынским язы-
ками, изучает испанский.

Даниэль ТУДОР

Должность - тренер вратарей
Возраст - 44 года
Гражданство - Румыния
Почти всю свою игровую карь-

еру Тудор провел в Румынии, за 
исключением трех лет в венгер-
ском клубе «Видеотон». Долгое 
время права на него принадле-
жали бухарестскому «Динамо», но 
вратарь ездил по арендам в ме-
нее известные клубы. Под конец 
карь еры стал чемпионом Румы-
нии в составе «Унири» - в 2010-м. 
В 2012-м снова стал чемпионом, 
но уже в качестве помощника 
главного тренера ЧФР португаль-
ца Жорже Кошты.

Для румына «Спартак» станет 
уже пятым российским клубом. 
Тудор приехал в Россию летом 
2013 года вместе с Доринелом 
Мунтяну, когда тот был назна-

чен главным тренером «Куба-
ни». После отставки румына Ту-
дор остался в тренерском штабе 
Виктора Гончаренко, но в фев-
рале 2015 года перешел в «Крас-
нодар», впервые начав работу с 
Кононовым. В сентябре 2016-го 
Кононов покинул «Краснодар», а 
через три месяца ушел и Тудор. 
Впоследствии российский спе-
циалист приглашал румына во 
все команды, где работал сам, - 
то есть сначала в «Ахмат», а по-
том и в «Арсенал».

Стергиос ФОТОПУЛОС

Должность - тренер по физподготовке
Возраст - 47 лет
Гражданство - Кипр
Фотопулос - довольно извест-

ный в Европе специалист по фи-
зической подготовке. За 20 лет 
карьеры киприот стажировал-
ся в таких клубах, как «Челси», 
«Ливерпуль», «Бавария», «Дина-
мо» (Киев), «Ювентус», «Милан», 
«Удинезе», «Монако», «Олимпиа-
кос», «Штутгарт», «Байер», «Рома», 
«Бенфика» (Лиссабон), «Тоттен-
хем», «Брюгге», «Пари Сен-Жер-
мен», «Боруссия» (Дортмунд) и 
«Эспаньол».

Дважды становился чемпи-
оном и обладателем Кубка Гре-

ции, работая тренером по физ-
подготовке «Панатинаикоса». 
Знает семь языков: греческий, 
английский, немецкий, итальян-
ский, испанский, сербский и рус-
ский. В сезоне-2012/13 работал 
в московском «Динамо» у Сергея 
Силкина, еще один год провел в 
«Ростове» с Олегом Протасовым 
и 2,5 года в украинском «Днеп-
ре». Год назад занял аналогич-
ную должность в брестском «Ди-
намо», но летом переехал в Тулу 
к Кононову.

Михаил КОЖЕВНИКОВ

Должность - тренер-аналитик
Возраст - 23 года
Гражданство - Россия
Познакомился с Кононовым 

в январе этого года на одной из 
лекций Высшей школы экономи-
ки, когда проходил обучение в од-
ной группе с тренером. Кожевни-
ков предложил Кононову провес-
ти семинар для тренеров школы 
«Футболика» на кафедре футбола 
Университета Лесгафта в Санкт-
Петербурге. Тренер согласился, а 
Кожевников выступил организато-
ром семинара.

До «Арсенала» выпускник Уни-
верситета Лесгафта работал толь-
ко в детско-юношеском футболе и, 

собственно, в «Футболике», а также 
руководил студенческой командой 
«Интер Лесгафта» в Студенческой 
футбольной лиге Санкт-Петербур-
га. Учится на втором курсе маги-
стратуры НГУ им. Лесгафта, после 
приглашения в Тулу проходит обу-
чение заочно.

Сантьяго ХЕСУС СУАРЕС 

Должность - тренер по физподготовке
Возраст - 47 лет
Гражданство - Испания
Суарес начинал тренерскую ка-

рьеру в конце 90-х в небольших клу-
бах Испании, лучший из них - «Лас-
Пальмас», выступавший тогда в се-
гунде. На один год испанец ездил 
работать в ЮАР в клуб «Мамело-
ди Сандаунз», после чего приехал 
в Россию - его пригласил в «Ростов» 
Юрий Белоус. Команда в конце се-
зона сохранила место в премьер-
лиге, но не сохранила тренерский 
штаб.

Через год Суарес работал в вол-
гоградском «Роторе» инструктором 
по физической подготовке в штабе 
Игоря Ледяхова. Когда специали-
ста отправили в отставку в октяб-
ре 2013 года, испанец вернулся в 
«Лас-Пальмас».

Александр РОГУЛЕВ

 И В Н П М О
 1. ЗЕНИТ 13 10 1 2 22-9 31
 2. ЛОКОМОТИВ 13 7 3 3 19-12 24
 3. КРАСНОДАР 13 7 2 4 22-12 23
 4. РОСТОВ 13 6 4 3 14-8 22
 5. ЦСКА 13 5 5 3 17-7 20
 6. СПАРТАК 13 5 4 4 14-13 19
 7. ОРЕНБУРГ 13 5 4 4 14-11 19
 8. РУБИН 13 4 7 2 13-11 19
 9. УРАЛ 13 4 4 5 14-20 16
10. АХМАТ 13 4 4 5 10-13 16
11. ДИНАМО 13 3 6 4 10-10 15
12. АРСЕНАЛ 13 3 5 5 17-18 14
13. КР.СОВЕТОВ 13 4 2 7 7-17 14
14. АНЖИ 13 4 1 8 8-19 13
15. УФА 13 2 5 6 9-16 11
16. ЕНИСЕЙ 13 1 3 9 7-21 6

БОМБАРДИРЫ

8 ЧАЛОВ ЦСКА
6 АРИ Краснодар
5 ДЗЮБА Зенит,  

ЗЕ ЛУИШ Спартак,  
КЛАССОН Краснодар

В 14-м туре встречаются:

9 ноября: АРСЕНАЛ - АНЖИ (19.30).
10 ноября. УРАЛ - ОРЕНБУРГ (14.00), 

КР.СОВЕТОВ - АХМАТ (16.30), 
РОСТОВ - ДИНАМО (19.00).

11 ноября. ЕНИСЕЙ - КРАСНОДАР 
(11.30), УФА - СПАРТАК (14.00), 
РУБИН - ЛОКОМОТИВ (16.30), ЦСКА 
- ЗЕНИТ (19.00).

КАРРЕРА ЗАВТРА УЛЕТИТ ИЗ РОССИИ

Бывший главный тренер «Спартака» Массимо Каррера покинет 
Россию 8 ноября, сообщила в инстаграме журналист Лада Алексее-
ва. Итальянский специалист вылетит в Милан в 14.35 из терминала Е  
аэропорта Шереметьево.

Каррера покинул красно-белый клуб 22 октября. Он возглавлял 
«Спартак» с августа 2016 года, выиграв с командой чемпионат Рос-
сии-2016/17 и Суперкубок страны-2017. И.о. главного тренера «Спар-
така» был назначен испанец Рауль Рианчо.

ЮРАН СЕГОДНЯ  
МОЖЕТ ВОЗГЛАВИТЬ «УФУ»

Как стало известно «СЭ», Сергей Юран уже сегодня может быть 
назначен главным тренером «Уфы» и провести тренировку команды.

Генеральный директор башкирского клуба Шамиль Газизов 
не подтвердил, но и не опроверг назначение 49-летнего специ-
алиста, который работает с «Зорким», выступающим во втором 
дивизионе.

- С Юраном мы знакомы. И общались с ним, но не на тему работы 
в «Уфе», - сказал Газизов. - Обсуждали одного арендованного игрока. 
Так что говорить о назначении я бы не стал.

Сам Юран от комментариев отказался.
- В «Уфе» ли я? Без комментариев, извините, - сказал он.
Ранее Юран возглавлял «Динамо» (Ставрополь), латвийский «Дит-

тон», эстонский ТМФК, «Шинник», «Химки», казахстанский «Локомо-
тив», азербайджанский «Симург», «Сибирь», «Балтику», армянскую 
«Мику». С 2017 года - главный тренер «Зоркого».

После 13 туров «Уфа» под руководством Сергея Томарова занима-
ет 15-е место в чемпионате России. В понедельник команда из столи-
цы Башкирии дома уступила «Крыльям Советов» (1:2).

Андрей СИЗЯКИН

НА СЧЕТАХ РОНАЛДИНЬЮ  
ОСТАЛОСЬ 6 ЕВРО

Бывший нападающий «Барселоны» и сборной Бразилии Роналди-
нью испытывает финансовые проблемы, на его счетах обнаружено 
всего 24 реала (6 евро), информирует Marca. Это выяснила прокура-
тура бразильского штата Риу-Гранди-ду-Сул.

Ранее стало известно, что 38-летний экс-футболист остался без 
паспорта из-за долгов. Суд принял решение изъять документ у бра-
зильца, а также изучить содержание счетов.

В 2015 году Роналдинью был оштрафован на 2,5 миллиона долла-
ров за нанесение экологического ущерба природе. Бывший футболист 
«Барселоны» построил склад и рыболовную платформу в запрещенном 
месте. 38-летний бразилец не оплатил штраф, что повлекло за собой 
такое решение. Также в деле фигурирует брат Роналдинью - Ассис.

Роналдинью завершил футбольную карьеру в январе этого года. Он 
выступал за такие известные клубы, как «ПСЖ», «Барселона» и «Ми-
лан». В 2002 году Роналдинью в составе сборной Бразилии стал чем-
пионом мира. В 2005 году бразилец получил «Золотой мяч».

КОНОНОВ 
ПОЧТИ 

В «СПАРТАКЕ»
«СЭ» - о нюансах 

предстоящего 
назначения

Сергей ЕГОРОВ

1. Олег Кононов написал заяв-
ление об увольнении из тульско-
го «Арсенала».

2. Скаутингом нового главно-
го тренера «Спартака» занимал-
ся вице-президент красно-белых 
Наиль Измайлов. Именно он про-
водил встречи с Олегом Кононо-
вым и Валерием Карпиным.

3. Вместе с Кононовым туль-
скую команду покинет и его тре-
нерский штаб. В него входят 
старший тренер Сергей Кузне-
цов, который играл у Кононова 
еще в «Севастополе», тренер вра-
тарей Даниэль Тудор, тренеры 
по физподготовке Суарес Сан-
тьяго Хесус и Фотопулос Стерги-
ос, тренер-аналитик Михаил Ко-
жевников.

4. В условиях, когда Кононов 
приводит тренерский штаб «под 
ключ», возникают вопросы по 
тренеру вратарей красно-белых 
Джанлуке Риомми, специалистам 
по физподготовке, а также Раулю 
Рианчо, который сейчас исполня-
ет обязанности главного тренера. 
Вероятность того, что Рианчо по-
кинет команду, крайне велика.

5. «Арсенал» и «Спартак» под-
пишут соглашение, которое ре-
гулирует переход тренеров, - речь 
идет о сумме порядка 500 тысяч 
евро, что равно зарплате специ-
алистов до конца срока их кон-
трактов с туляками.

6. И.о. главного тренера «Арсе-
нала» станет Игорь Семшов. Экс-
полузащитник сборной (играл в 
составе команды на бронзовом 
Евро-2008) имеет лицензию ка-
тегории А.

7. Положение РФС по лицензи-
рованию футбольных клубов обя-
зывает клуб найти специалиста с 
лицензией PRO в течение 30 дней 
с момента появления в коман-
де вакансии. В то же время, если 
тренер пошел на курсы по полу-
чению лицензии PRO (а новый 
набор начнет обучение в декабре, 
и Семшов, по информации «СЭ», 
будет слушателем курсов), то он 
может работать в клубе РПЛ. Та-
ким образом, даже по истечению 
месячного срока после увольне-
ния Кононова «Арсенал» может не 
волноваться - Семшов, если его 
кандидатура устроит клуб, про-
должить работать.

8. Кононов подпишет кон-
тракт с красно-белыми - по пред-
варительной информации, по 
конец мая. Возможно, впрочем, 
срок может быть больше или со-
держать опцию по продлению в 
случае достижения определен-
ного результата.

9. Кононов не раз встречался 
с представителями красно-белых 
- делал это с согласия тульского 
клуба. План тренировочной ра-
боты «Спартака» он, по некото-
рым данным, обговаривал с гене-
ральным директором красно-бе-
лых Сергеем Родионовым.

10. Главная встреча, на кото-
рой было принято принципиаль-
ное решение и на которой при-
сутствовало высшее руководст-
во «Спартака», состоялась сразу 
пос ле игры с «Арсеналом» на «От-
крытие-Арене».

11. Если сценарий по переходу 
Кононова в «Спартак» будет реа-
лизован, тренер приступит к ра-
боте с командой сразу после  воз-
вращения команды из отпуска, 
связанного с перерывом на матчи 
сборных, - это произойдет в нача-
ле второй декады ноября. Матч 
14-го тура с «Анжи» должен стать 
для Кононова последним на пос-
ту главного тренера «Арсенала».

С «КРАСНОДАРОМ» ПОЛУЧИЛОСЬ,  
С «АХМАТОМ» - НЕТ

Олег Кононов получил известность в России, когда возглавил «Красно-
дар». Придя на место Славолюба Муслина, он помог «быкам» добиться сущест-
венного прогресса в игре и результате. Именно при нем краснодарцы смогли 
взять бронзу чемпионата России и чуть не дотянули до Лиги чемпионов. Но по-
том заметных успехов у Кононова не было. Результаты «Ахмата» под его руко-
водством снизились, а «Арсенал» выступать лучше не стал. (Алексей МОРОЗ)

Российские команды Олега Кононова в чемпионате России 
до его прихода и с ним

 Без Кононова* С Кононовым
Клуб И В Н П О (%) И В Н П О (%)

Краснодар 30 12 5 13 41 (45,56) 131 72 30 29 246 (62,60)
Ахмат 30 14 6 10 48 (53,33) 16 5 3 8 18 (37,50)
Арсенал 30 12 6 12 42 (46,67) 15 5 5 5 20 (44,44)

* Последние 30 игр перед назначением Кононова.

КАК КОНОНОВ ИЗМЕНИТ КРАСНО-БЕЛЫХ?
По информации «СЭ», на следующей неделе Олег Кононов начнет работать в «Спартаке».  

Что это за тренер и способен ли он вытащить красно-белых из ямы?
АТАКА ВАЖНЕЕ ОБОРОНЫ

Многие специалисты наше-
го автобусного чемпионата (на-
пример, Юрий Семин, Виктор 
Гончаренко, Курбан Бердыев) 
начинают работу с настроек 
обороны, и как только цемент 
схватится, переходят к атаку-
ющей игре. У Кононова свой 
стиль: колдует над созидани-
ем, а потом уже ищет баланс - и 
не всегда его находит. Тульский 
«Арсенал» делит четвертое-пятое 
места с ЦСКА по забитым мячам 
(17). И четвертое - по пропущен-
ным (18).

Это говорит о жутком дисба-
лансе, вызванном несколькими 
обстоятельствами. Во-первых, 
сразу видны акценты - оста-
лись еще футбольные романти-
ки, которым важна сама игра. 
Хотя, может, дело не в акцен-
тах - просто человек игру в ата-
ке ставит лучше, чем игру в обо-
роне; и если так, то это качество 
делает Кононова уникальным, 
поскольку обычно у нас все на-

оборот. А во-вторых, это гово-
рит о разнице в подборе игро-
ков двух линий.

«Арсенал» использует моде-
ли 4-2-3-1 и 4-4-2. «Краснодар» 
под руководством Кононова иг-
рал в основном по схеме 4-3-3. 
Думается, Олег Георгиевич мог 
бы дать пару ценных советов Ра-
улю Рианчо. Был в российской 
карьере Кононова и период зат-
мения: в сезоне-2017/18 он ра-
ботал в «Ахмате», где прививал 
схему с тремя центральными 
защитниками. Видимо, то бы-
ло влияние тактической моды. 
Грозненский эксперимент про-
валился.

Да и дело-то не в расстанов-
ке. Признаться, меня удивляют 
разговоры о спартаковской мо-
дели 4-3-3. Можно подумать, из-
за нее все беды. Если в коман-
де классные игроки, то любая 
модель будет работать. Можно 
вспомнить, что по ходу чемпи-
онского сезона Массимо Кар-
рера использовал пять-шесть 
разных вариаций. А сейчас все 

спорят, какой клей для обоев 
лучше, хотя и обои еще не ку-
плены, и стены изуродованы 
трещинами.

КОМБИНАЦИИ И КОНТРАТАКИ
«Краснодар» Кононова пока-

зывал очень яркий футбол, со-
тканный из огромного числа ко-
ротких передач; было отличное 
командное движение, работала 
взаимозаменяемость игроков. 
Проблема в том, что «Красно-
дар» так играл отрезками. Это 
была упрямая команда, кото-
рая не желала подстраиваться 
под соперника, за что и полу-
чала частенько. Еще тогда «бы-
ков» сотрясали осенние эпиде-
мии травм, но это уже другая 
история.

В «Краснодаре» Кононов про-
демонстрировал еще одно свое 
ценное умение - находить под-
ход практически к любому фут-
болисту. В этой команде во всей 
красе раскрылся Смолов, пере-
запустил карьеру Мамаев; ка-
кое-то время связка Павла с 

Федором была сильнейшей в 
чемпионате. Вновь обрел себя 
Измайлов. Дважды шумел Ши-
роков; правда, во второй раз не 
так громко. Кононов очень лег-
ко вписывал всех в командную 
игру.

В «Арсенале» условия дру-
гие, игроков высокого класса, 
способных играть в скоростной 
комбинационный футбол, пра-
ктически нет. И Кононов, исхо-
дя из подбора исполнителей (как 
и любой тренер), придумал не-
кий симбиоз простого и комби-
национного футбола. «Арсенал» 
много и довольно опасно ата-
кует (четвертый показатель по 
xG), но забивает в основном по-
сле дальних ударов, «стандар-
тов» и контратак.

Есть проблемы с проникно-
вением в штрафную площадь 
соперника (155 касаний - лишь 
12-й результат). В то же время 
команда, несмотря на все недо-
статки, не скатывается в прими-
тивный футбол: 141 навес и 555 

длинных передач - предпослед-
ние показатели. Кононов оста-
ется верен себе. Все тот же ком-
бинационный стиль. Но если в 
«Краснодаре» было давление, 
то теперь - контригра. Недав-
но «Спартак» испытал это ору-
жие на себе.

НЕ СТОИТ ЖДАТЬ ЧУДЕС
В «Спартаке» Кононов тоже 

будет ставить атакующий фут-
бол, но без поддержки клуба, 
выраженной в усилении соста-
ва, успеха не добьется. У крас-
но-белых самый слабый подбор 
исполнителей среди топ-клу-
бов. Другая проблема - необхо-
димость серьезной чистки со-
става. Все это - вотчина вирту-
ального менеджмента. Ждать 
ли усиления и чистки? На этот 
вопрос ответ получен - Кононо-
ва потому и берут, что недоро-
гой вариант.

Насколько можно судить, 
Олег Георгиевич призван 
расчис тить завалы и возвести 

на месте рухнувшего Колизея 
нечто новое, грандиозное. При 
этом тот, кто призвал, вряд ли 
даст ему хотя бы лопату. Воз-
можно, я сгущаю краски, но мне 
эта ситуация сейчас видится 
именно так. Я рад бы поменять 
свою точку зрения, но переубе-
ждать меня никто не хочет. Ру-
ководство «Спартака» пребыва-
ет в каком-то своем мире, ото-
рванном от нашего.

Может быть такое, что при-
ход нового тренера хотя бы на 
время взбодрит «Спартак»? Ча-
сто бывает так, что после сме-
ны тренерского штаба коман-
ды на желании, мотивации вы-
дают хорошие отрезки. Увы, не 
тот случай. Кононов - классный 
тренер, который знает свою ра-
боту. Но он не политрук, не мо-
тиватор, не тот, кто может вдох-
новить на подвиги. Да и кого 
- Комбарова? Без союза с гра-
мотным менеджментом он вряд 
ли что-то изменит.

Михаил БОРЗЫКИН

52-летний Олег КОНОНОВ.
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24 октября. Москва. Бывший главный тренер «Спартака» 
Массимо КАРРЕРА покидает пресс-конференцию  
под аплодисменты болельщиков красно-белых.
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СБОРНАЯ WHL - РОССИЯ U-20 -  
2:1 (1:1, 0:0, 1:0)

Голы: Козенс (Ву, Девар), 14:00 - 
1:0. Шэн (Старков, Яремчук), 14:26 - 
1:1. Беллерив  (Лисон, Фикс-Волански), 
50:31 - 2:1. Вратари: Скотт - Тарасов. Су-
дьи: Инграм, Ковальски. 6 ноября. Кам-
лупс. Sandman Centre.

Хотелось бы верить, что вче-
рашний состав сборной России 
в нападении - это кандидаты на 
чемпионат мира в третье-четвер-
тое звено. Не более того. У Вале-
рия Брагина, правда, зачастую 
нет классических топ-6 и три или 
даже четыре тройки атаки имеют 
одинаковую значимость, но при 
любом раскладе сложно пред-
ставить кого-либо из форвардов 
этой команды в ключевых сози-

дательных ролях в окончатель-
ном составе, который вернется 
в Канаду в декабре.

В команде, которая играла 
вчера, очевидный перекос в сто-
рону нападающих, которые хоро-
ши в борьбе и давлении: россияне 
даже перебросали канадцев и во 
второй половине матча владели 
территориальным преимущест-
вом, но создавали слишком мало 
моментов через комбинации. Чуть 
лучше других смотрелась тройка 
Старков-Шэн-Яремчук, которая 
и забросила нашу единственную 
шайбу, но «лучше» лишь выделя-
ет разницу между «ниже средне-
го» и «средне». Обе попытки боль-
шинства россиян не закончились 
ничем дельным - не хватало как 
раз игры в пас и умения держать 
шайбу за счет техники, а не физи-
ческой мощи.

При равной игре поражение 
получилось очень обидным: ка-
надцы забросили решающую 
шайбу в тот момент, когда для 
этого не было никаких игровых 
предпосылок. Хоккей сборной За-
падной лиги ничем особенным не 
поразил: чуть побольше креати-
ва, чем у россиян, но в целом - до-
вольно просто и безыскусно.

Что неприятно - до появления в 
составе российских хоккеистов из 
лиг Онтарио и Квебека у Брагина 
нет реальных резервов, чтобы как-
то исправить ситуацию. Сборная 
играла правильно и в меру своих 
возможностей хорошо - но сами 
эти возможности слишком огра-
ничены мастерством хоккеистов.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

ОВЕЧКИН В ДВУХ ГОЛАХ ОТ ЛЕМЬЕ
Александр Овечкин в 234-й раз реализовал большинство в матче регуляр-

ного чемпионата НХЛ. По голам в неравных составах форвард «Вашингтона» 
сравнялся с Марселем Дионном. От занимающего седьмое место по шайбам в 
большинстве легендарного Марио Лемье россиянин теперь отстает на два точ-
ных броска. (Кирилл БУРДАКОВ)

Лидеры НХЛ по голам в большинстве 
Игрок Матчи Голы Голы в большинстве

Дэйв АНДРЕЙЧАК 1639 640 274
Бретт ХАЛЛ 1269 741 265
Теему СЕЛЯННЕ 1451 684 255
Люк РОБИТАЙЛ 1431 668 247
Фил ЭСПОЗИТО 1282 717 246
Брэндан ШЭНАХЭН 1524 656 237
Марио ЛЕМЬЕ 915 690 236
Александр ОВЕЧКИН 1016 618 234
Марсель ДИОНН 1348 731 234
Дино СИСАРЕЛЛИ 1232 608 232

НАШИ В НХЛ: 6 НОЯБРЯ
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
ХУДОБИН Даллас Бостон (г) - 1:2 ОТ 0 64.29 33/35 94,3

ЗАЩИТНИКИ
ПРОВОРОВ Филадельфия Аризона (г) - 5:2 0 24.52 0 4
ОРЛОВ Вашингтон Эдмонтон (д) - 4:2 0 21.50 0 0

НАПАДАЮЩИЕ
ОВЕЧКИН Вашингтон Эдмонтон (д) - 4:2 1 (1+0) 19.52 0 3
КУЗНЕЦОВ Вашингтон Эдмонтон (д) - 4:2 1 (0+1) 19.07 0 1
МАЛКИН Питтсбург Нью-Джерси (д) - 1:5 0 15.53 -1 1
НИЧУШКИН Даллас Бостон (г) - 1:2 ОТ 0 10.42 0 1

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски - для вратарей) и броски в створ (%ОБ - для вратарей).

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат CANADA RUSSIA SERIES

ОВЕЧКИН ДОГНАЛ КАНАДСКУЮ ЛЕГЕНДУ
Российский форвард «Вашингтона» забросил 234-ю шайбу в большинстве в энхаэловской карьере  

и сравнялся по этому показателю с Марселем Дионном

ВАШИНГТОН - ЭДМОНТОН -  
4:2 (2:1, 2:1, 0:0)

Голы: Врана - 4 (Смит-Пелли, Бойд), 
2:44 - 1:0. Смит-Пелли - 2 (Бойд), 
5:44 - 2:0. Макдэвид - 10 (бол., Клеф-
бом, Ньюджент-Хопкинс), 10:24 - 2:1. 
Оши - 7 (Бэкстрем, Карлсон), 28:11 - 
3:1. Драйзайтль - 8 (Ларссон, Ньюд-
жент-Хопкинс), 30:41 - 3:2. Овечкин - 
11 (бол., Карлсон, Кузнецов), 33:09 - 
4:2. Вратари: Копли - Тэлбот (57:50). 
Штраф: 8 - 4. Броски: 23 (11+10+2) - 
33 (12+10+11).

«В
ашингтон» выиграл пер-
вый матч в основное вре-
мя с 23 октября. Десять 

дней назад «Кэпиталс» уже встре-
чались с «Эдмонтоном», и шан-
сов в той встрече у действую-
щих чемпионов было немного. В 
целом «Ойлерз» в последних не-
скольких матчей выглядели го-
раздо увереннее, чем «Кэпс», но во 
второй очной встрече у команды 
Тодда Маклеллана практически 
ничего не получилось.

Хоккей, который «Вашинг-
тон» предложил гостям, макси-
мально не подходит «Нефтяни-
кам». Скорости в матче были сов-
сем невысокими, возможностей 
для раската обе команда не на-
ходили и большую часть встре-
чи были вынуждены отлипать 
от бортов. «Кэпс» грамотно сыг-
рали против Коннора Макдэви-
да, полностью лишив его сво-
бодного льда. Мэтт Нисканен и 
Дмитрий Орлов, а также перио-
дически Джон Карлсон встреча-
ли связку Макдэвид - Нюджент-
Хопкинс очень высоко, ставя 
корпус и лишая капитана «Ой-

лерз» главного преимущества - 
скорости с шайбой.

Дежурную шайбу в большин-
стве Коннор забросил (она стала 
для него десятой в сезоне), но в 
равных составах голевых момен-
тов у него не было.

Голом в формате «пять на че-
тыре» отметился и Александр 
Овечкин, выстрелив из своего 
левого круга вбрасывания. Эта 
шайба стала для россиянина 234-
й в большинстве, и по этому по-
казателю он вышел на восьмое 
место за всю историю, сравняв-
шись с Марселем Дионном. Сле-
дующий в списке - Марио Лемье 
с 236 голами.

В равных составах и Овечкин, 
и Евгений Кузнецов несколько 
раз неплохо обостряли, но обо-
рона «Ойлерз» играла против 
них вполне надежно. Тодд Рир-
ден увел своих главных звезд из-
под тройки Макдэвида, но и вы-
ходя против второй пары обо-
роны «Эдмонтона», российские 
бомбардиры «Кэпиталс» были за-
метны только эпизодически. Все-
таки игра со сбитым темпом и с 
обилием борьбы в углах и в сред-
ней зоне тоже не является самым 
большим коньком «Вашингтона».

Анастасия ЖДАНОВА

КАЛЕНДАРЬ 
СУПЕРСЕРИИ

Сегодня
6.00   WHL - Россия U-20*

9 ноября, пятница
3.00   OHL - Россия U-20

13 ноября, вторник
3.00   OHL - Россия U-20

14 ноября, среда
3.00   QMJHL - Россия U-20

16 ноября, пятница
3.00   QMJHL - Россия U-20
Время московское.
* Матч состоялся сегодня ночью.
WHL - Западная лига, OHL - лига 
Онтарио, QMJHL - лига Квебека.

ВЧЕРА

Бостон - Даллас - 2:1 ОТ
Айлендерс - Монреаль - 3:4 Б
Питтсбург - Нью-Джерси - 1:5
Вашингтон - Эдмонтон - 4:2

Аризона - Филадельфия - 2:5

ЗАВТРА

3.30* Вашингтон - Питтсбург
6.00   Колорадо - Нэшвилл
6.30   Анахайм - Калгари

*Время московское 

БРАГИН НАЧАЛ 
С ПОРАЖЕНИЯ

Молодежная сборная России  
уступила в первом матче Суперсерии

Коэффициент Winline  
на победу «Вашингтона»  
над «Питтсбургом»  
с учетом ОТ и буллитов.

1.83
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ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Тихоокеанский дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Калгари 15 9 1 5 52-50 19
2. Ванкувер 15 9 0 6 47-50 18
3. Эдмонтон 14 8 1 5 42-41 17
4. Сан-Хосе 14 7 3 4 46-43 17
5. Анахайм 15 6 3 6 37-42 15
6. Аризона 13 7 0 6 37-29 14
7. Вегас 14 6 1 7 33-39 13
8. Лос-Анджелес 13 4 1 8 28-45 9

Центральный дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Нэшвилл 14 11 0 3 47-30 22
2. Миннесота 13 8 2 3 40-36 18
3. Даллас 14 8 1 5 41-36 17
4. Виннипег 14 8 1 5 41-38 17
5. Колорадо 14 7 3 4 52-40 17
6. Чикаго 15 6 3 6 46-56 15
7. Сент-Луис 12 4 3 5 42-47 11

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Атлантический дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Тампа-Бэй 14 10 1 3 50-38 21
2. Торонто 14 9 0 5 48-39 18
3. Бостон 14 8 2 4 39-31 18
4. Монреаль 14 8 2 4 45-40 18
5. Баффало 15 7 2 6 43-44 16
6. Оттава 14 5 3 6 45-59 13
7. Детройт 14 4 2 8 37-53 10
8. Флорида 11 3 3 5 34-41 9

Столичный дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Айлендерс 14 8 2 4 45-34 18
2. Питтсбург 13 6 3 4 46-45 15
3. Вашингтон 13 6 3 4 50-49 15
4. Коламбус 14 7 1 6 46-51 15
5. Филадельфия 15 7 1 7 48-56 15
6. Каролина 14 6 2 6 39-41 14
7. Нью-Джерси 12 6 1 5 39-36 13
8. Рейнджерс 14 6 1 7 38-44 13

В плей-офф выходят восемь команд  
от каждой конференции: по три лучшие 
из дивизиона и еще две, набравшие 
наибольшее количество очков.

НХЛ-2018/19: 
САМЫЕ 

РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ
Бомбардиры: РАНТАНЕН (Колора-

до) - 24 (5+19), Макдэвид (Эдмонтон) 
- 22 (10+12), Маккиннон (Колорадо) - 
21 (11+10), Бержерон (Бостон), МАЛ-
КИН (Питтсбург) - 20 (7+13), П.Кейн 
(Чикаго) - 19 (11+8), Годро (Калга-
ри) - 19 (6+13), Ландеског (Колора-
до) - 18 (11+7), Монахэн (Калгари( - 
18 (8+10), КУЗНЕЦОВ (Вашингтон), 
Ткачак (Калгари), Райлли - 18 (6+12), 
Марнер (оба - Торонто) - 18 (4+14)…

Снайперы: ПАСТРНЯК (Бостон) - 
12, П.Кейн, Ландеског, Майер (Сан-
Хосе), Маккинннон, ОВЕЧКИН (Ва-
шингтон) - 11, Макдэвид, Мэттьюс 
(Торонто), Форсберг (Нэшвилл) - 
10, Галлахер (Монреаль), Линдхольм 
(Калгари), Палмиери (Нью-Джерси), 
Петтерссон (Ванкувер), Скиннер (Ка-
ролина) - 9...

Ассистенты: РАНТАНЕН - 19, Мар-
нер, Уилер (Виннипег), Шабо (Оттава) 
- 14, Айкел (Баффало), Ахо (Кароли-
на), Бернс (Сан-Хосе), Бэкстрем (Ва-
шингтон), Годро, Джиордано (Калга-
ри), Джохансен (Нэшвилл), Нюджент-
Хопкинс (Эдмонтон), МАЛКИН - 13…

Вчера. Вашингтон. «Вашингтон» - «Эдмонтон» - 4:2. Александр 
ОВЕЧКИН (справа) и голкипер Финикс КОПЛИ отмечают победу.

ФУТБОЛ ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. 15 ноября. ГЕРМАНИЯ - РОССИЯ. 22.45 (мск)

СБОРНАЯ РОССИИ ОСТАЛАСЬ БЕЗ ГОЛОВИНА?
У полузащитника «Монако» проблемы с лодыжкой. Главный тренер сборной России Станислав Черчесов отправился на матч монегасков с «Брюгге».  

После его разговора с Головиным и Тьерри Анри станет окончательно ясно, сможет ли 22-летний хавбек помочь российской команде в ноябрьских матчах.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ
Как отмечается на официальном сайте «Монако», Го-

ловину необходимо «дополнительное лечение» правой 
лодыжки. О том, на какой срок выбыл полузащитник, 
клуб пока не сообщил.

Однако по данным «СЭ», Головин сможет вернуться 
в строй ориентировочно через две недели.

Если так, то помимо матча с «Брюгге» футболист 
пропустит встречу чемпионата Франции с «ПСЖ» (11 
ноября) и две игры сборной России - товарищескую с 
Германией (15 ноября) и со Швецией в Лиге наций (20 
ноября). Предположительно, Головин в таком случае 
сможет вернуться на поле 24 ноября - в матче чемпи-
оната с «Каном». 

При этом в пресс-службе Российского футбольного 
союза (РФС) сообщили, что четкого понимания, смо-
жет ли Головин сыграть с немцами и шведами, еще нет.

ТРАВМА В АВГУСТЕ
Головин перешел в «Монако» из ЦСКА, о сделке бы-

ло объявлено 27 июля. Сумма трансфера составила 30 
миллионов евро. А 8 августа стало известно, что полу-
защитник вывихнул правую лодыжку.

Как Головин рассказывал обозревателю «СЭ» Иго-
рю РАБИНЕРУ, это произошло «в несерьезном эпизо-
де, в котором не было никакой агрессии», - на трени-
ровке он столкнулся плечами с главной звездой «Мона-
ко» Радамелем Фалькао, после чего «просто оступился 
и подвернул ногу».

- В первые дни, конечно, сильно расстроился, но 
если все время сидеть и убиваться, лучше точно не бу-
дет. Расстраиваться долго не вижу смысла - нужно под-
нимать голову и двигаться вперед, - говорил Головин.

На восстановление игроку понадобилось полтора ме-
сяца. За новую команду он дебютировал 21 сентября - в 
матче чемпионата Франции с «Нимом». Головин вышел 
на поле на 72-й минуте встречи при счете 1:1 (так игра 
и закончилась), был активен, получил хорошую прессу.

НЕУДАЧИ «МОНАКО»
Всего Головин провел за «Монако» девять матчей, 

сделав две голевые передачи. С российским полузащит-
ником в составе чемпионы Франции сезона-2016/17 
не победили ни разу. Сейчас команда идет на предпо-
следнем месте в лиге 1, набрав в 12 турах только семь 
очков (у замыкающего турнирную таблицу «Генгама» 
столько же).

При этом Головин практически в каждом матче был 
одним из лучших. Он редко ошибается в передачах, спо-
собен сыграть и слева, и справа, и в центре поля. Вот 
только пока этого недостаточно для того, чтобы под-
нять «Монако» со дна.

Команда в глубоком кризисе. Сказываются уход не-
скольких лидеров летом и большое количество трав-
мированных.

В октябре у «Монако» сменился главный тренер - 
вместо португальца Леонарду Жардима пришел один 
из лучших футболистов в истории французского фут-
бола Тьерри Анри. В плане результатов и качества иг-
ры ничего не изменилось. Разве что Головин стал иг-
рать в основном на правом фланге, чего при Жарди-
ме не случалось.

Головин будет серьезной потерей для «Монако»? Без-
условно, да. Учитывая, сколько в команде травмиро-
ванных, а также то, что наш хавбек в последнее время 
- один из немногих, кто пытается что-то придумать в 
атаке. Но опять же с Головиным команда не выиграла 
ни одного матча. Ясно, что дело не в нем, и все-таки. 
Если «Монако» проведет достойно матч с «ПСЖ», то ме-
сто Головина в основе, возможно, будет уже не таким 
железобетонным, как в последнее время. Хотя «Брюг-
ге» в ЛЧ монегаски без российского полузащитника уже 
проиграли, причем разгромно - 0:4.

СБОРНАЯ РОССИИ
Сентябрьский сбор национальной команды Головин 

пропустил, а вот в октябре играл в Лиге наций и против 
Швеции (0:0), и против Турции (2:0).

На что сборная России способна без него? Головин, 
безусловно, очень талантливый футболист, но в сен-
тябре наша команда сыграла в атаке так ярко, как при 
Станиславе Черчесове не играла никогда, - победила 
Турцию (2:1) и разгромила Чехию (5:1).

Впрочем, в РФС пока не уверены в том, что с немца-
ми и шведами Головин точно не сыграет. Главный тре-
нер сборной России Станислав Черчесов отправился в 
Монако на матч с «Брюгге» - для личной встречи с Го-
ловиным и Анри.

- Думаю, что в самое ближайшее время мы будем 
четко понимать, позволит ли она ему принять учас-
тие в ближайших матчах сборной России в Германии 
и Швеции. Главный тренер сборной Станислав Черче-
сов сейчас находится в Монако. Он посетит матч этой 
команды с «Брюгге», а также планирует лично встре-
титься с Головиным и наставником «Монако» Тьерри 
Анри и прояснить ситуацию, - сказал «СЭ» пресс-атта-
ше сборной России Игорь Владимиров за четыре часа 
до начала игры в Монако.

Илья АНДРЕЕВ

ГОЛОВИН - ОДИН ИЗ ОПРЕДЕЛЯЮЩИХ 
ИГРОКОВ «МОНАКО»

Александр Головин запомнился в ЦСКА универсализмом. 
Он был одним из лучших в чемпионате по количеству едино-
борств, не боялся идти в обводку, забивал немало голов и от-
давал голевые передачи. Универсализм полузащитника про-
является и в «Монако». Это привело к тому, что в этом сезоне 
Головин - один из лидеров команды по количеству успешных 
действий в атаке в среднем за матч. Этот показатель вклю-
чает в себя голы, обостряющие и голевые передачи, удары, 
успешные обводки. (Алексей МОРОЗ)

Лидеры «Монако» по успешным  
действиям в атаке в среднем за матч*

Игроки И Успешные ТТД
н. Жорди МБУЛА 8 7,98
н. Самюэль ГРАНСИР 12 7,94
п. Софьян ДИОП 10 5,34
п. Александр ГОЛОВИН 9 4,85
з. Джибриль СИДИБЕ 10 4,85

* По данным Wyscout.

Le MONDE: ВЛАДЕЛЕЦ «МОНАКО»  
РЫБОЛОВЛЕВ ЗАДЕРЖАН ПОЛИЦИЕЙ

Владелец «Монако» Дмитрий Рыболовлев задержан по запросу прокуратуры княжества Монако, 
информирует Le Monde. По данным издания, бизнесмен помещен под стражу.

Р
анее СМИ сообщали, что Рыболов-
лев может быть обвинен в финансо-
вых махинациях, якобы российский 

бизнесмен вкладывал средства в «Мона-
ко» в обход системы. Отмечается, что Ры-
боловлев был задержан утром. В его доме 
уже проведены обыски.

Рыболовеву 51 год, он входит в двад-
цатку богатейших людей России по вер-
сии Forbes. Уроженец Перми в молодо-
сти занимался торговлей, параллельно 
вкладывался в различные предприятия 

Пермской области. Основным активом 
стала компания «Уралкалий», крупный 
производитель удобрений. В 2010-м про-
дал контрольный пакет акций и перее-
хал в Монако, а в 2011-м приобрел фут-
больный клуб.

Княжество продало инвестиционной 
группе во главе с Рыболовлевым 66,7 про-
цента акций «Монако» на условии, что в 
течение четырех лет новый владелец клу-
ба инвестирует в клуб не менее 100 мил-
лионов евро, сообщал Forbes.

Рыболовлев перевыполнил план - каж-
дый год он выделял большие деньги на 
усиление (только летом 2013-го на игро-
ков потратили 150 миллионов евро). Од-
нако клуб не только покупал, но и прода-
вал - в общей сложности выручка от про-
даж составила 500 миллионов евро.

При Рыболовлеве «Монако» поднял-
ся из лиги 2 в лигу 1, дважды стал вице-
чемпионом Франции (2013/14, 2017/18), 
а в сезоне-2016/17 выиграл чемпионат 
страны.

Полузащитник «Монако» Александр ГОЛОВИН  
может пропустить матчи сборной России  
против Германии и Швеции.

Четверг. Новогорск.  
Валерий БРАГИН на тренировке молодежной сборной России.
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ХОККЕЙ

«МЫ ХОТЕЛИ БЫТЬ ЛЮДЬМИ, А НЕ РАБАМИ»
30 ЛЕТ ГЛАВНОМУ СКАНДАЛУ СОВЕТСКОГО ХОККЕЯ
30 лет назад Игорь Ларионов опубликовал в «Огоньке», самом популярном журнале СССР того времени, открытое письмо Виктору Тихонову, которое получило огромный резонанс. 

Обозреватель «СЭ» реконструировал хронику развития событий. Публикуем первую часть нашего большого исследования и отрывок из письма Ларионова.

Игорь РАБИНЕР

П оздним октябрьским днем 
1988 года вышел в свет оче-
редной, 42-й номер журнала 

«Огонек». Как всегда, в газетных 
киосках с надписью «Союзпечать» 
за ним выстроилась километро-
вая очередь. Каждый выпуск жур-
нала, который редактировал по-
эт Виталий Коротич, взрывал ин-
формационную «бомбу», и чаще 
всего не одну. Всплывали на по-
верхность десятки тем, которые 
в советской прессе были под стро-
жайшим запретом.

Ровно 30 лет назад такой те-
мой оказалась изнанка героиче-
ского советского хоккея. «Огонек» 
опубликовал открытое письмо 
центрфорварда первой пятерки 
ЦСКА и сборной СССР Игоря Ла-
рионова главному тренеру обеих 
его команд Виктору Тихонову под 
заголовком «В долгу перед хокке-
ем...» Его литературную запись 
сделал член редколлегии и редак-
тор отдела внутренней полити-
ки «Огонька» Анатолий Головков.

Не знаю других прецедентов 
в истории, когда бы журналист-
ский материал о спорте оказался 
частью и, более того, отражением 
истории всей страны. В случае с 
Ларионовым произошло именно 
так. Это письмо стало одним из 
символов перестройки, гласности 
и вообще невиданных изменений 
в советской стране, в итоге при-
ведших к падению коммунисти-
ческого режима и развалу СССР.

Манифест Ларионова обозна-
чил начало времен, когда дейст-
вительно торжествовал принцип 
«Свобода лучше, чем несвобода», 
подчиненные не боялись критико-
вать высокопоставленных (иной 
раз - выдающихся, таких как Ти-
хонов) начальников, в том числе 
публично, а понятие «корпоратив-
ная этика» блекло перед реальной 
пользой, которую неудобные люди 
приносили своей организации и 
всей стране. Потому и финал этой 
истории оказался таким...

Впрочем, не будем забегать 
вперед, а попытаемся восстано-
вить картину тех уникальных со-
бытий, перевернувших отечест-
венный спорт и родивших такое 
практически неведомое до того в 
нем понятие, как уважение к лич-
ности спортсмена. Помогут «СЭ» 
в этом:

- сам Ларионов - из интервью 
автору этого материала, опубли-
кованного в 2016 году, а также 
новых комментариев специально 
для этого расследования;

- Игорь Куперман, известный 
журналист, а впоследствии функ-
ционер клубов НХЛ;

- автобиография Алексея Ка-
сатонова «Адмирал хоккея», ко-
торую записал автор этих строк, 
и она должна выйти в свет в бли-
жайшие месяцы;

- мемуары вдовы Тихонова Та-
тьяны Васильевны «Виктор Тихо-
нов. Жизнь во имя хоккея»;

- а главное - Анатолий Голов-
ков, соавтор письма Ларионова, 
который поделился с «СЭ» инте-
реснейшими деталями его выхо-
да в свет.

Для начала, впрочем, - само 
письмо. Ведь новое поколение 
российских болельщиков если 
о нем и знает, то только пона-
слышке.

«ПОДДЕЛЬНЫЙ» ОФИЦЕР 
И НЕВЫЕЗДНОЙ СБОРНИК

В этой истории не обойтись без 
интродукции. Недовольство Про-
фессора нравами советского хок-
кея, а также конкретно ЦСКА и 
Виктора Тихонова, как выясни-
лось, началось с первого же го-
да его пребывания в лучшем клу-
бе страны.

Ларионов рассказывает:
- В конце моего первого сезо-

на за меня подписали документ, 
сделав офицером. Подделали под-
пись. Было это так. В том сезоне 
мы выиграли все, что только воз-
можно, начиная с Кубка европей-
ских чемпионов в Италии, когда 
Вова Крутов в первом матче по-
лучил сотрясение мозга, а Вале-
ру Харламова, которого постави-
ли в тройку к нам с Макаровым, 
признали лучшим нападающим. 
До автокатастрофы, в которой 
он погибнет, оставались счита-
ные недели... Потом была един-
ственная в истории победа нашей 
сборной в Кубке Канады, выигрыш 
чемпионата страны и первенст-
ва мира.

Уже после золота чемпиона-
та мира Тихонов перед игрой с 
«Динамо» вызвал меня на чашку 
чая. Уезжали из Архангельского в 
четыре - и прямо перед посадкой 
в автобус случился этот разго-
вор. «Есть такое постановление 
- в порядке исключения тебе да-
ют звание офицера». И объясня-
ет, что это привилегии, бесплат-
ные поездки на курорт, квартира 
за полцены…

А я с самого начала говорил, 
что люблю хоккей, партнеров, но 
армия для меня не обсуждает-
ся. Есть люди, которые хотят 
быть офицерами, получать все 

эти блага, - но я к их числу не от-
ношусь. Что и сказал Тихонову. 
Он мне сразу выдал аргумент: 
«Был такой вратарь Мкртчян. 
Он всю жизнь жалел, что ушел 
из ЦСКА. Была бы воинская пен-
сия...» - «Понимаю, но у меня нем-
ножко другие виды на жизнь». - 
«Ты неправильно поступаешь». - 
«Хорошо, но таково мое мнение и 
мое решение». 

С «Динамо» мы сыграли вничью 
2:2 и досрочно стали чемпиона-
ми. Оставалась игра с горьков-
ским «Торпедо», которая ничего 
не решала. Тихонов отпустил на-
шу пятерку на выходной. Приез-
жаю на раскатку перед игрой, и 
тут второй тренер Юрий Моисе-
ев вручает погоны со звездочкой: 
«Поздравляю, ты офицер». - «Какой 
офицер?! Что-то не пойму. Я же 
ничего не подписывал, отказал-
ся от всего!»

А с раскатки нас тоже отпу-
стили, и Слава со всей пятеркой 
подходят: «Поехали в «Пекин». Ту-
да, кстати, где начиналась вся 
эпопея Кокорина и Мамаева. «Эти 
погоны нужно обмыть шампан-
ским». Тут уже куда деваться? 
В 10 утра, вместо раскатки, мы 
едем пить шампанское. Так вот 
и стал офицером, на самом деле 
ничего не подписав.

Через неделю у нас был бан-
кет с влиятельными генерала-
ми. И там ко мне подходит же-
на Моисеева: «Не обижайся, Юрий 
Иванович хотел сделать тебе до-
бро. Если захочешь куда-то уйти, 
у тебя не будет проблем». Тут я 
смирился, поскольку, во-первых, 
поверил ей, а во-вторых, Моисеева 
как человека уважал. Да, он был 
жестким, следовал тарасовской 
системе. Но ни унижений, ни ка-
ких-то других плохих вещей с его 
стороны не было. Вот только по-
том Моисеев ушел тренировать 
«Динамо», и когда я захотел уйти 
из ЦСКА, выяснилось, что никто 
мне ничего не обещал.

***
На льду у Ларионова и его 

партнеров под руководством Ти-
хонова все складывалось блестя-
ще, а вот за его пределами - не 
всегда. Копилку недовольства иг-
рока пополнило то, что в 1985 го-
ду центрфорвард ведущего звена 
сборной СССР стал невыездным.

Ларионов:
- Эта история началась с того, 

что в 1984 году мы в Калгари про-
играли в овертайме полуфинала 
Кубка Канады хозяевам. После по-
луночи мне удалось сделать так, 
что наш «специалист по клюш-
кам», который на самом деле был 
сотрудником КГБ, не увидел мо-
мент моего ухода. А ушли мы с 
Сашей Кожевниковым для того, 
чтобы провести время со сбор-
ной Канады в спортбаре. Попили 
пива с Гретцки, Мессье, Робинсо-
ном, Тонелли. Вернулись в отель 
в пять утра и тоже остались не-
замеченными. Но оказалось, что 
рано радовались. Потому что на 
следующий день наше участие в 
этой тусовке всплыло в канад-
ской прессе. Это перевели, и бы-
ла серьезная разборка, собрание 
на полтора часа. Виктор Василь-
евич лютовал.

В том году клубной суперсе-
рии не было, а ЧМ-85 был в Праге, 
в соцстране, куда выехать мне 
дали. Но чувствовал, что тучи 
сгущаются. Как-то вызвали в 
политотдел ЦСКА, предъявляли 
претензии, что где-то дал интер-
вью североамериканской прессе, 
общался с эмигрантами. И вот 

в декабре 1985-го - суперсерия в 
Америке. После «Приза «Известий» 
вылетаем на первую игру в Лос-
Анджелес. И вдруг мне говорят, 
что мой загранпаспорт еще не 
готов, техническая проволочка. 
Но обещают, что ко второй-тре-
тьей игре я прилечу. А там вдруг 
новая версия: сообщение, что яко-
бы в Америке готовится дивер-
сия, и меня хотят похитить. По-
этому придется придержать ме-
ня в Союзе.

Никто ничего не объяснял. Я 
просто не мог поехать ни в Гер-
манию, ни в Швецию, ни в Фин-
ляндию. Пропустил все товари-
щеские матчи. А ЧМ-86 был в Мо-
скве, туда паспорт был не нужен. 
Но только в случае победы Тихо-
нов или кто-то еще мог пойти на-
верх и ходатайствовать, что я не 
убегу. Хотя у меня и в мыслях та-
кого не было. Никогда. Тем более 
что с приходом Горбачева нача-
лось потепление и возникла над-
ежда на то, что нам доброволь-
но дадут шанс играть в НХЛ. Но 
ждать пришлось долго.

А тогда, перед началом ЧМ-
86, мне дословно сказали: «Твой 
загранпаспорт находится на пя-
тачке ворот соперника». Тем бо-
лее что в предыдущем году мы 
проиграли в Праге, и в случае вто-
рого подряд поражения, да еще до-
машнего, оргвыводы были неиз-
бежны. К счастью, после победы 
все разрешилось.

***
У вдовы главного тренера Та-

тьяны Тихоновой в ее мемуарах - 
другая версия:

- Ларионов в первом же абза-
це (открытого письма) пишет, 
что он никак не мог встретить-
ся и поговорить с Тихоновым, хо-
тя жили они на одной базе в Ар-
хангельском. Поэтому он решил 
высказаться публично. Шесть 
лет он не мог пообщаться с глав-
ным тренером - это же смешно! 
Смешно и нелепо. Значит, Лари-

онов просто уклонялся от встре-
чи и от разговора, потому что 
Виктору было что ему сказать.

Виктор пробивал ему выезд 
за границу, когда Ларионов ока-
зался на подозрении у КГБ. Пони-
маю, что не из любви к Ларионо-
ву, а потому, что тот был игро-
ком ведущего звена. Оказалось, 
и дел-то на две копейки, что-то 
там с девицами, а вот так все 
завертелось-закрутилось. Мо-
жет, с тех пор комплекс непол-
ноценности у Ларионова и поя-
вился. Снаружи Игорь - просто-
таки красавец, а вот поди ж ты 
- с гнильцой внутри. По поводу 
него без конца к Виктору при-

ходили девушки, что-то проси-
ли, что-то требовали, жалова-
лись… И так без конца - замучил 
этот гендерный вопрос. Пока он 
не женился. И вот с тех пор, как 
он  стал невыездным, у него за-
таилась обида. Как так - он ве-
ликий, его на руках носят, а вы-
ехать не может.

***
«Комплекс неполноценности» 

и Ларионов - две вещи, совер-
шенно несовместимые, тут Та-
тьяна Васильевна, понятное де-
ло, обиженная за мужа, хватила 
лишку. И уж «гендерный вопрос» 
(тем более, как мы видим из кон-
текста, оставшийся в прошлом, 
до женитьбы хоккеиста) в те вре-
мена явно не мог быть поводом, 
чтобы на год сделать одного из 
ведущих хоккеистов страны не-
выездным. Люди занимались го-
сударственным делом - тем более 
когда речь шла о хоккее, и из-за 
«чего-то там с девицами», кото-
рые когда-то ходили к Тихонову 
и жаловались на Ларионова, ни-
как не могло стать поводом для 
его преследований со стороны 
КГБ. Поэтому в версию самого 
хоккеиста верится гораздо боль-
ше. Сбежать из-под контроля че-
ловека из органов на вечеринку с 
участием хоккеистов сборной ка-
питалистической страны - про-
ступок по тем меркам несравни-
мо более серьезный.

КАЖДОМУ 
ПРАВДОИСКАТЕЛЮ  

НУЖЕН СВОЙ ЛЕТОПИСЕЦ
Да и с точки зрения мотивов, 

которые побудили Ларионова к 
написанию письма, адресован-
ного именно Тихонову, значе-
ние года без выездов за границу 
преувеличивать не стоит. Это, 
безусловно, умножило его недо-
вольство существующими поряд-
ками, но гораздо больше игро-
ка задевал каждодневный образ 
жизни хоккеистов и стиль руко-

водства тренеров той поры. Та-
ким он был (и, разумеется, оста-
ется) человеком - никогда не иду-
щим в строю со всеми и всегда 
думающим своей головой.

Анатолий Головков рассуждает:
- Мне кажется, в отличие от 

Славы Фетисова, который, не-
смотря на декларации, все-таки 
человек успеха, карьеры и денег, 
Игорь - абсолютно другой. Если 
нужно понять русскую душу, это 
- Ларионов. Он правдоискатель. 
Он бесстрашно вел себя с Тихо-
новым, мог сказать ему в лицо 
то, что не сказал бы никто дру-
гой. Он ничего не боялся. Я видел 
это собственными глазами. Хоть 

внешне и хрупкий, но русский бы-
линный человек на коньках.

Он говорил мне: «Я иногда раз-
говариваю с американцами - так 
стыдно им все это рассказывать! 
У них глаза на лоб лезут, когда 
они слышат, что с нами дела-
ют». Это слова Игоря того, еще 
совершенно социалистического 
времени, когда ни на каких аме-
риканцев вообще еще никто не 
ориентировался. Но ему хотелось 
жить по законам цивилизации - и 
чтобы к ним, хоккеистам, отно-
сились так же.

Тихонов был очень могущест-
венным человеком. Открывал 
двери в ЦК КПСС ногой и еще за-
долго до этого письма запросто 
ходил к Юрию Андропову, кото-
рый его в ЦСКА и сборную СССР 
лично и назначил. Он был на да-
че у председателя КГБ и будуще-
го генсека много раз, выпивал-за-
кусывал там, а Андропов со всеми 
своими болезнями на это смо-
трел. И погнать против него вол-
ну - это были не шутки. 1988 год - 
это была еще советская власть, 
несмотря на гласность и всякие 
ветры перемен. Одно его слово 
могло человеку сильно навредить. 
Игорь со Славой легко могли убе-
жать в те же Штаты, но сдела-
ли другой выбор. Они решили зая-
вить во всеуслышание: «Где спра-
ведливость?»

Пойдя на такое письмо, Лари-
онов рисковал страшно, неверо-
ятно. Я, например, думал, что 
их с ребятами вообще тормоз-
нут и никуда не пустят. Не раз 
Игорю говорил: «Ты понимаешь, 
что делаешь?» - «Толя, понимаю. 
Я столько пережил, что уже при-
жат к стенке. У меня нет друго-
го выхода. Уже отбоялись, хва-
тит. Пусть делают что хотят 
- выживем как-нибудь. Не отпу-
стят в НХЛ, пойду в «Химик» - иг-
рать, тренировать. Или пускай 
отпускают. Но так продолжать-
ся не может». Когда все получи-
лось и они уехали - это был празд-
ник души. В том числе и для меня.

***
Вот мы и добрались до фигу-

ры Головкова, автора литератур-
ной записи письма. Как говорит-
ся, каждому герою нужен свой ле-
тописец. Правдоискателю - тоже.

Вообще, если честно, даже я, 
когда брался за эту тему, не знал, 
кто записывал мысли Профессо-
ра. Имя журналиста «Огонька» на-
звал мне он сам, но сказал, что 
связь они давно потеряли. 73-лет-
него Головкова я нашел через 
фейсбук. Писатель, кинодрама-
тург, бард, он уже несколько лет 
живет в Израиле. На мое письмо 
Анатолий Эммануилович отклик-
нулся моментально и на протяже-
нии часа охотно вспоминал дета-
ли той знаменитой истории.

- В то время я был редакто-
ром отдела внутренней полити-
ки и членом редколлегии «Огонь-
ка», - рассказывает Головков. - Пи-
сал репортажи из горячих точек, 
и у меня не было проблемы попа-
дания на полосу журнала. Это у 
меня спрашивали, что я хочу, ка-
кие планы, если что-то писал - 
ставили в номер немедленно. Пе-
чатался где-то раз в две недели, 
поездил по горячим точкам. Чер-
нобыль, Фергана, Тбилиси, Нагор-
ный Карабах…

Напрямую работал с главным 
редактором Виталием Короти-
чем и его заместителем Львом 
Гущиным. Более того, Коротич 
меня познакомил с заместите-
лем главного цензора страны и 

оказал мне честь ходить к нему 
самому, читать с ним мои мате-
риалы. Он говорил: «Я к цензору не 
пойду, иди сам». Я ходил - и добил-
ся у него расположения. Многие 
вещи прошли в печать, потому 
что у меня были с этим челове-
ком хорошие отношения. Убирал 
только всякие мелочи вроде фра-
зы: «Ленин стоит на постаменте 
в Тбилиси и машет рукой в сто-
рону Запада». Цензор спрашивал: 
«Зачем тебе это надо?»

От Коротича я получал по 
шапке много раз. В отличие от 
того, что говорят, это был не 
очень рисковый человек, а доста-
точно осторожный и просчиты-
вающий каждый шаг. Хотя и 
азартный. Ему очень хотелось, 
чтобы об «Огоньке» говорили, но в 
то же время он боялся своих вра-
гов из ЦК. И знал, что секрета-
рю Центрального комитета пар-
тии Александру Яковлеву, кото-
рый ему и журналу благоволил, 
не всегда хватает пороха и вли-
яния, чтобы всю эту ретроград-
скую компанию заблокировать.

Поэтому случались сканда-
лы. Например, в 1987 году хотел 
встретиться с одним деятелем 
церкви, написал письмо и отнес 
его в Совет по делам религиоз-
ных культов при Совете минис-
тров СССР - был такой. Назвал в 
нем этого деятеля уважитель-
но - «владыка». Так этот Совет 
переправил письмо в КГБ, отту-
да оно было доставлено в ЦК пар-
тии, куда вызвали на разгон Ко-
ротича. После чего на полгода ме-
ня лишили имени! Подписывался 
Анатолием Молчановым. И лишь 
незадолго до истории с Ларионо-
вым мне вернули право печатать 
свою фамилию под публикациями 
в журнале.

До его открытого письма о 
спорте столь остро вопрос не 
ставился никогда. Тем более о хок-
кее. Это же значило напасть на 
святое! Все равно что поднять 
руку на нравы в балете или среди 
космонавтов. Но сам я, будучи во-
енным и политическим журнали-
стом, о спорте ни до того, ни по-
сле не написал ни одного, как мы 
тогда выражались, куска. Пом-
ню, Игорю и Славе признавался: 
«Я не дурак, но вообще не в теме». 
Они отвечали: «Не бойся, мы те-
бе все расскажем». Но кое-что, ко-
нечно, прочел. Все мои знания об 
этой игре исчерпывались воспо-
минаниями 60-х годов, когда мы, 
20-летние, сидели в прокуренной 

комнате, перед нами стоял чер-
но-белый телевизор, а на столе - 
водочка с пельменями, и мы всей 
нашей студенческой компанией 
болели за нашу сборную во вре-
мя чемпионатов мира. Не более. 
Перед тем как готовить эту пу-
бликацию, мне даже правила при-
шлось учить. За что удаляют с 
площадки, например...

***
Головков не строит из себя спе-

циалиста в хоккее, но таковой Ла-
рионову в тот момент и не был 
нужен. А необходим был как раз 
журналист, который поймет хок-
кеистов и то, что они пережива-
ют, по-человечески. И сможет это 
литературным языком изложить.

По части того, что стало по-
следней каплей, побудившей Ла-
рионова написать письмо, версии 
опять же разнятся.

Сам Игорь говорит:
- Вообще-то я не сторонник 

выносить какие-то внутренние 
вещи через прессу. Но нас не слы-
шали. В июле 1988-го, за три ме-
сяца до письма, у нас со Славой 
был разговор с Тихоновым. Мы до-
говорились о том, что он поменя-
ет отношение к игрокам, что мы 
люди, а не рабы.

Но ничего не изменилось. И 
тогда мне пришлось идти через 
прессу. К тому же я чувствовал 
себя спокойно в том смысле, что 
у меня не было ночных загулов с 
ударами стулом по голове (разго-
вор с Ларионовым проходил спу-
стя несколько дней после исто-
рии с Мамаевым и Кокориным. 
- Прим. И.Р.). Не было компрома-
та, который мог бы пригодиться. 
Единственное, чем на меня мож-
но было воздействовать, - в дей-
ствительности не подписанным 
мною документом на звание офи-
цера. К тому моменту я по зва-
нию был капитаном.

Был готов ко всему. Понимал, 
что отдал ЦСКА максимум того, 
что мог отдать. И перспектив 
своего развития в этом клубе не 
видел. Осознавал: скоро сложит-
ся такая же ситуация, как ког-
да-то с Михайловым, Петровым и 
Харламовым. И остановить меня 
было уже невозможно. Такой бы-
ла моя гражданская позиция. По-
другому не мог никак.

Итак, к осени 1988 года у Про-
фессора накипело, а в стране по-
явилась хотя бы теоретическая 
возможность о каких-то вещах от-
крыто написать. Теперь это надо 
было во что-то материализовать.

Полную версию материала Игоря 
Рабинера и письма Игоря Ларионова -  

читайте на sport-express.ru
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«ОБСТАНОВКА В СБОРНОЙ 
НАПОМИНАЕТ  

КУЛЬТ ЛИЧНОСТИ»

Уважаемый Виктор Васильевич!
За последние шесть лет, с того самого дня, когда нашу сугубо 

личную, интимную беседу вы предали гласности на общем собра-
нии команды, обвинив меня в «слабой игре», нам с вами никак не 
удавалось поговорить по душам. Случая не представлялось, хотя 
работали рядом. Теперь же, думаю, не грех поделиться кое-каки-
ми соображениями, которые наверняка будут интересны нашим 
болельщикам, читателям «Огонька».

Для этого придется немного вспомнить о том, как все начина-
лось… В конце семидесятых годов вы принялись формировать ко-
манду Центрального Спортивного Клуба Армии, но в нарушение 
традиций, не за счет игроков армейской молодежи, а за счет сбо-
ра под знамена ЦСКА способной молодежи со всех клубных команд 
Союза. В 1981 году вы обратили благосклонный взор и на меня: в 
ту пору игрока подмосковного «Химика». В Финляндии я впервые 
играл в составе своего будущего звена, с Макаровым и Крутовым, 
забил гол… 

А перед первенством мира в апреле вы без обиняков заявили: 
«Пиши рапорт, переходи к нам в ЦСКА, иначе путь в сборную для 
тебя закрыт!» Я в ту пору отказался, поскольку уже был наслы-
шан о методах вербовки игроков. До чемпионата мира оставалось 
две недели. Мне вручили билет до Ленинграда… Мой отказ был не 
правилом - скорее исключением. Мечта каждого мальчишки - по-
играть в составе сборной. Но даже для очень талантливого хокке-
иста реальный путь осуществления - переход в ЦСКА. И вы застав-
ляли ребят делать это, понимая, что тем самым ослабляете другие 
клубы, принижаете авторитет тренеров. Что же было дальше? Ме-
ня призвали на срочную службу, попал я в ЦСКА, а потом присво-
или офицерское звание…

Похоже, товарищ полковник, что чем больше в сборной военно-
служащих (для команды ЦСКА это естественно!), тем вам спокой-
нее: незачем утруждать себя воспитательной работой, легче просто 
приказывать младшему по званию и должности. А приказы, как из-
вестно, не обсуждаются. Подчиненный фактически не имеет права 
голоса, а собрания команды превращаются в фарс, когда никто не 
может вам возразить. Поэтому что хоккеисты, их спортивная судь-
ба, их будущее и, чего уж скрывать, материальное благополучие их 
семей - все целиком находится под вашим неусыпным контролем. 
Так вы, Виктор Васильевич, превратились за последние годы в эта-
кого хоккейного монарха: захотите - накажете, захотите - помилу-
ете! Как вы поступили с Сашей Могильным, самым молодым игро-
ком, когда он не пожелал стать офицером Советской Армии? Ста-
рым, казачьим способом: припугнув, не взяли его на коммерческие 
игры в Японию. Поразмысли, мол, что с тобой будет… И Саша по-
слушно написал рапорт.

Судя по всему, хоккеист для вас просто игрок. Функционирую-
щая единица, которой отведена не только профессиональная (вра-
тарь, защитник, нападающий), но и социальная роль. Не справля-
ешься с ней - убирайся на все четыре стороны! Вон сколько пар-
ней мечтает в сборную попасть - только свистни! Незаменимых 
нет! Нет ли?

Спортивная жизнь в советском хоккее коротка. Накануне очеред-
ного турнира или чемпионата в газетах объявляют состав сборной 
страны, и болельщики пишут письма: а где же прославленные наши 
звезды? Неужели так уж безнадежно состарились, что не в состоя-
нии выйти на лед? В тридцать два ушел Владислав Третьяк, пожа-
луй, самый популярный игрок мира. Почему? Ответ прост. Треть-
яку вы не разрешили, даже в виде исключения, готовиться к играм 
самостоятельно дома... А где другие наши звезды, которые выросли 
при вас, Виктор Васильевич? Где Сергей Бабинов, Ирек и Сергей Ги-
маевы, Виктор Жлуктов, Николай Дроздецкий, Александр Тыжных, 
Владимир Зубков?.. Они покинули команду, не в силах противосто-
ять вашему стилю, а точнее - произволу, едва достигнув тридцати 
лет… Большинство из них, конечно, неплохо устроены. Но игро-
вой-то наш хоккей в конечном счете от этого не выиграл - потерял!

Когда-то мальчишек приводили в хоккей Бобров, Третьяк, бра-
тья Майоровы, Фирсов, Харламов, Михайлов... Каждое имя было 
легендой и как магнит притягивало ребят. Так пришел в хоккей и 
я, в этом году исполнилось десять лет работы в большом спорте. 
Оглядываюсь назад, прислушиваюсь к себе, и не покидает ощу-
щение, что я в долгу перед хоккеем. Последние годы мы выигры-
вали за счет хорошей физической подготовки. Но сегодня и другие 
команды мира выходят на лед, показывая выносливость, держат 
навязанный им высокий темп игры, словом, одними бицепсами 
уже никого не удивишь. На первый план выступает яркая, инди-
видуальная игра, хоккей личностей, хоккей, в котором своеобраз-
ный почерк каждого игрока рождает гармонию команды. Это-то 
и дает впечатление зрелищности, без чего наш спорт трудно себе 
представить. Страна учится мыслить по-новому. Пора бы занять-
ся этим и нам, спортсменам!

Игорь Ларионов, журнал «Огонек», № 42 (1988).

Во второй части исследования Игоря Рабинера,  
которое выйдет в одном из ближайших номерах «СЭ», читайте:
• как именно у Ларионова возник вариант разместить письмо Тихоно-

ву в «Огоньке»;
• какой была реакция общественности, политической элиты СССР и са-

мого Тихонова на письмо;
• как публикация повлияла на судьбу Ларионова и других советских хок-

кеистов;
• общались ли Ларионов и Тихонов между собой после выхода письма.

Виктор ТИХОНОВ (второй слева) с первой тройкой ЦСКА и сборной СССР: Сергей МАКАРОВ, Игорь ЛАРИОНОВ и Владимир КРУТОВ (слева направо).
Письмо Игоря Ларионова Виктору Тихонову в журнале «Огонек».
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Михаил ЗИСЛИС, Игорь ЕРОНКО  
из Новогорска

«ГЕРОИ ХОККЕЯ»
Федерация хоккея России вместе с 

«Лигой Ставок» вручила премии «Герои 
хоккея» по результатам выступления 
сборной России в сезоне-2017/18. Лау-
реатами стали:

Лучший снайпер: Кирилл Капризов 
(ЦСКА);

Лучший бомбардир: Никита Гусев 
(СКА);

Незаметный герой (голосовали игро-
ки и тренеры сборной России): Констан-
тин Рогатин (сервисмен сборной России);

Лидер (голосовали игроки и тренеры 
сборной России): Роман Ротенберг (пер-
вый вице-президент ФХР);

Лучший новичок (определяют жур-
налисты): Илья Михеев («Авангард»);

Джентльмен года (голосовали чле-
ны Зала славы хоккея): Александр Ба-
рабанов (СКА);

Самый ценный игрок (голосовали 
болельщики): Павел Дацюк (СКА).

После вручения премии на вопросы 
журналистов ответили первый вице-пре-
зидент ФХР Роман Ротенберг, главный 
тренер сборной России Илья Воробь-
ев и нападающий команды Кирилл Ка-
призов.

Роман РОТЕНБЕРГ:  
«НАШ СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПЛАН - 

ДЕСЯТАЯ ПОБЕДА НА ОЛИМПИАДЕ»
- Каким был принцип определения 

состава на Кубок «Карьяла»?
- Всегда в сборную вызываются силь-

нейшие на данный момент. Средний воз-
раст - 24,5 года. Молодая команда, вызва-
ны представители девяти клубов.

- Смущает, что Кузьменко и Бы- 
вальцев по результативности среди 
русских игроков КХЛ находятся в 
конце первой и второй сотен соот-
ветственно.

- Можно смотреть разную статисти-
ку, у каждого есть право на свое мнение. 
В статистике есть 700 разных показате-
лей. Если смотреть их все, а не только 
классическую статистику, то в сборную 
вызываются все сильнейшие. Сейчас мы 
строим фундамент к чемпионату мира. 
У нас есть стратегический план в деся-
тый раз выиграть Олимпиаду. Мы идем 
шаг за шагом.

- Почему в команде нет Игоря Ники-
тина?

- У Никитина закончился контракт со 
сборной. На чемпионат мира мы рассма-
триваем лучших специалистов, у нас все 
в силе. Думаю, к старту ЧМ будет ясность 
по этому вопросу.

- Вы не хотите стать президентом 
ИИХФ после ухода Рене Фазеля?

- Если только вы выдвинете мою кан-
дидатуру.

- Фазель сообщил, что определен-
ные договоренности о проведении мат-
чей между чемпионами НХЛ и КХЛ уже 
достигнуты. Так ли это?

- Это ваша интерпретация. На са-
мом деле он сказал, что хорошо было 
бы провести такой матч. Окно для не-
го возможно в сентябре. До начала се-
зона в НХЛ.

- С матчами сборной и СКА на арене 
«Зенита» все решено?

- Уже точно решено. 16 декабря - Рос-
сия - Финляндия, 22 декабря - СКА - 
ЦСКА. Что самое сложное? Это меропри-
ятие серьезного уровня с учетом всей тех-
ники, новых технологий. Самое главное, 
чтобы все зрители видели шайбу. Для это-
го установим дополнительные экраны. 
Будем придерживаться самых современ-
ных международных стандартов. Хотим 
провести мероприятия точно не хуже, чем 
в НХЛ. Даже лучше.

Илья ВОРОБЬЕВ: «ВОЗМОЖНО, 
ВЫЗОВЕМ БУРДАСОВА  

НА СЛЕДУЮЩИЙ ЭТАП ЕВРОТУРА»
- Почему нет лучшего снайпера КХЛ 

Антона Бурдасова? 
- Мы смотрим за Антоном, у него бы-

ло хорошее начало сезона. Возможно, 
подумаем, и вызовем его на следующий 
этап.

- Не думали взять к Шалунову и 
Окулова?

- Окулов на данный момент у нас в 
олимпийской сборной. О многих еще ду-
маем. Но сейчас решили вот так.

- Была ли задача вызвать игроков 
из максимально возможного количе-
ства клубов?

- Нет, не совсем. Мы думали по соста-
ву, а то, что получилось девять клубов, 
хорошо.

- Связка Шипачев - Кагарлицкий вас 
не интересует?

- Значительную часть своих голов они 
забивают в большинстве. Мы взяли дру-
гое направление, формируя сборную.

- Уже в следующий понедельник 
будет матч СКА - «Автомобилист». Труд-
но вам приходится как тренеру-совме-
стителю?

- Не только мне, но и всем игрокам. 
Вчера был матч. Сразу после «Карьяла» 
тоже будет. Справимся.

Кирилл КАПРИЗОВ:  
«МИННЕСОТА?  

У МЕНЯ КОНТРАКТ С ЦСКА»
- Григоренко сказал, что вы непло-

хой игрок. Как оцените Михаила?
- Ха-ха. Ну он тоже вроде ничего. Если 

серьезно, то, конечно, это хороший игрок, 
с ним приятно играть. Мы много времени 
вместе и вне хоккея проводим.

- Дацюка вам не хватает в сборной?
- Видел, что он обрадовался, что его не 

позвали. Паша есть Паша. Паша в пол-
ном порядке.

- Олег Знарок пропал после ухода 
из сборной. Обидно вам? Поддержи-
ваете ли связь?

- Мы с ним не переписывались. А так, 
конечно, жалко.

- Вы вчера встречались с генменед-
жером «Миннесоты» Полом Фентоном. 
Что пообещали друг другу? 

- Ничего, просто пообщались. Неуже-
ли с человеком просто пообщаться нель-
зя? Конечно, раньше 2020 года я не при-
еду, у меня контракт, я ничего не мо-
гу сделать.

ХОККЕЙ КХЛ. Регулярный чемпионат

СКОЛЬКО СТОИТ ЛИДЕРСТВО 
«АВТОМОБИЛИСТА»?

Окончание. Начало - стр. 1
В таблице представлены все 

хоккеисты уральского клуба, чья 
гарантированная зарплата пре-
вышает 10 миллионов рублей за 
сезон. Таковых 22 человека - 2 
вратаря, 9 защитников и 11 на-
падающих. Их общий ценник - 
907 миллионов рублей базовой 
зарплаты и 423 миллиона бону-
сов, всего - 1 миллиард 330 мил-
лионов рублей. 

Любопытно, что в отличие 
от большинства клубов, у кото-
рых бонусы составляют в луч-
шем случае пятую часть от об-
щей зарплаты, у «Автомобили-
ста» они занимают почти треть. 
У голкипера Якуба Коваржа они 
даже больше оклада - 60 милли-
онов против 56. При этом надо 
понимать, что бонусы чаще все-
го прописываются за достиже-
ние хороших статистических по-
казателей, а с этим у хоккеистов 
из Екатеринбурга проблем нет - 
так что есть большие шансы за-
работать тот самый миллиард и 
330 миллионов.

И если по общей величине 
«платежки» уральцы все-таки нем-
ного проигрывают другим претен-
дентам на Кубок Гагарина (СКА, 
ЦСКА, «Ак Барс», «Металлург», 
«Авангард», «Салават Юлаев»), то 
лидеры «Автомобилиста» многих 
своих конкурентов из других топ-
клубов обходят.

Например, в СКА, где базовая 
часть зарплаты намного превы-
шает бонусы, лишь Павел Дацюк 
имеет более 100 миллионов руб-
лей (около 200). Большинство же 
хоккеистов, включая других ар-
мейских звезд, получают по 70 
миллионов.

У «Автомобилиста» сразу чет-
веро игроков могут рассчитывать 
на 100 и более миллионов по ито-
гам чемпионата (Коварж, Доус, Да 
Коста, Секстон).

КАК «АВТОМОБИЛИСТ» 
СОБИРАЛ ТОП-КЛУБ. 

РОССИЯНЕ
Уральский клуб стал «оли-

гархом» в сложные времена 
для клубов КХЛ: выбор силь-
ных хоккеистов с российским 

паспортом очень ограничен, и 
все игроки уровня основной и 
второй сборной сосредоточены 
в основном в двух армейских 
клубах, в меньшей степени - в 
других грандах.

«Автомобилист» смог вернуть 
из «Ванкувера» Никиту Трямки-
на, сохранить в команде Анато-
лия Голышева (при этом у обоих 
по меркам КХЛ средняя или да-
же низкая в случае форварда зар-
плата), но с остальными россия-
нами уральцам пришлось дейст-
вовать по принципу хоккейного 
«секонд-хэнда».

Самого результативного за-
щитника команды в этом сезо-
не Ивана Вишневского «Автомо-
билист» перехватил у «Трактора», 
Михаила Мамкина - у ХК «Сочи», 
Ефима Гуркина и Георгия Бе-
лоусова - у отправленной в ВХЛ 
«Лады», Вячеслава Литовченко - 
у «Амура». Кирилл Лямин год на-
зад переезжал в Екатеринбург из 
Нижнекамска, Георгий Мишарин 
и Егор Миловзоров - из Новоси-
бирска, Станислав Егоршев - из 
Нижнего Новгорода.

За последние четыре года 
лишь семь российских хоккеис-
тов (Мозякин, Гусев, Ковальчук, 
Шипачев, Кагарлицкий, Зарипов, 
Дадонов) набирали в КХЛ больше 
очков, чем Илья Крикунов - и по-
сле сезона-2016/17 он перебрался 
из «Сочи» в «Автомобилист».

И лишь трое россиян перехо-
дили из топ-клубов - Владимир 
Сохатский и Денис Бодров из «Са-
лавата Юлаев» и Александр Куче-
рявенко из «Авангарда».

К чему это длинное перечисле-
ние всего списка игроков «Автомо-
билиста»? Чтобы обозначить не-
сколько ключевых особенностей 
селекции. 

Во-первых, клуб, подписывая 
как свободных агентов более поло-
вины состава, был вынужден пла-
тить почти всем новичкам боль-
ше, чем их предыдущие клубы. 
Без миллиардной платежки «пере-
бивание» контрактов даже «Сиби-
ри» и «Нефтехимика» было бы не-
возможно.

Во-вторых, «Автомобилист» ни 
разу не покупал права на хоккеис-
тов и тратился только на высокие 

зарплаты - в отличие от других су-
перклубов КХЛ.

В-третьих, что самое главное 
- выяснилось, что из хоккеистов, 
которые никогда или почти ни-
когда не вызывались в сборную, 
можно слепить топ-клуб, кото-
рый проигрывает один матч из 
26. При качественном использо-
вании «секонд-хэнд» оказался «то-
варом первого сорта».

КАК «АВТОМОБИЛИСТ» 
СОБИРАЛ ТОП-КЛУБ. 

ЛЕГИОНЕРЫ
С иностранцами ситуация 

иная. Лимит не позволяет «оли-
гархам» собрать сильнейших ле-
гионеров в нескольких коман-
дах, как россиян, к тому же число 
классных хоккеистов из-за рубе-
жа не так ограничено - каждый 
год в Европе, АХЛ и НХЛ можно 
найти для КХЛ новых звезд.

Поэтому на иностранцев «Ав-
томобилист» потратился по мак-
симуму - с учетом бонусов их со-
вокупная зарплата может превы-
сить 570 миллионов рублей, что 

близко к общему бюджету на хок-
кеистов некоторых клубов КХЛ.

Экс-партнера Александра Ра-
дулова Стефана Да Косту ураль-
цы вытащили из Швейцарии, Дэ-
на Секстона - из «Нефтехимика», 
Коваржа вернули год назад из 
«Северстали». А главный транс-
фер КХЛ межсезонья - это под-
писание казахстанского канадца 
Найд жела Доуса, который после 
семи лет в «Барысе» и уже четы-
рех сезонов подряд с 30 шайбами 
заслужил самый большой в карье-
ре контракт, близкий к трем мил-
лионам долларов в год. Сейчас До-
ус идет на первом месте в списке 
лучших бомбардиров лиги, обго-
няя Гусева.

ХОРОШО ЛИ ЭТО ДЛЯ КХЛ?
В идеальной лиге с жестким 

потолком зарплат и финансовым 
равенством мы вряд ли бы могли 
говорить о том, что появление но-
вого «олигарха», который собира-
ет команду за счет больших де-
нег, стоит оценивать позитивно.

Но в КХЛ пока нет и в ближай-
шей перспективе не предвидит-

ся хоккейного социалистическо-
го рая. И практически единствен-
ный шанс увеличения интриги 
сейчас - это не улучшение сред-
него уровня команд лиги, а пере-
ход середняков в статус фавори-
тов. Пусть и благодаря миллиар-
ду или даже более рублей.

К тому же «Автомобилист» по-
казывает отличный пример гра-
мотного использования ресурсов. 
Разве есть в команде хотя бы один 
хоккеист, который получает боль-
ше (по меркам КХЛ), чем заслу-
живает?

К середине сезона нам не при-
ходится жаловаться на то, что в 
КХЛ все понятно с чемпионом, и 
шансы есть только у двух клубов, 
как то было год назад (пусть все 
и закончилось победой «Ак Бар-
са»). «Автомобилист» выглядит на-
столько впечатляюще, что невоз-
можно оценить его шансы на Ку-
бок Гагарина сильно ниже, чем у 
СКА и ЦСКА. И это хорошо - те-
перь плей-офф можно ждать с ин-
тересом, а не боязнью, что все за-
кончится скучно и предсказуемо.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

ЗАРПЛАТЫ ХОККЕИСТОВ 
«АВТОМОБИЛИСТА» В СЕЗОНЕ-2018/19

Игрок Возраст Страна Оклад Бонусы Всего

ВРАТАРИ

Якуб КОВАРЖ 30 Чехия 56 60 116

Владимир СОХАТСКИЙ 28 Россия 15 13 28

ЗАЩИТНИКИ

Станислав ЕГОРШЕВ 31 Россия 50 11 61

Никита ТРЯМКИН 24 Россия 48 11 59

Кирилл ЛЯМИН 32 Россия 42 13 55

Иван ВИШНЕВСКИЙ 30 Россия 35 15 50

Георгий МИШАРИН 33 Россия 30 16 46

Михаил МАМКИН 28 Россия 30 7 37

Денис БОДРОВ 32 Россия 20 14 34

Алексей ВАСИЛЕВСКИЙ 25 Россия 26 6 32

Ефим ГУРКИН 25 Россия 13 6 19

НАПАДАЮЩИЕ

Найджел ДОУС 33 Казахстан/Канада 150 40 190
Стефан ДА КОСТА 29 Франция 60 46 106
Дэн СЕКСТОН 31 США 80 22 102
Егор МИЛОВЗОРОВ 30 Россия 41 29 70
Франсис ПАРЕ 31 Канада 40 22 62
Александр КУЧЕРЯВЕНКО 31 Россия 40 15 55
Илья КРИКУНОВ 34 Россия 35 15 50
Георгий БЕЛОУСОВ 27 Россия 35 13 48
Евгений ЧЕСАЛИН 30 Россия 24 16 40
Анатолий ГОЛЫШЕВ 23 Россия 20 20 40
Вячеслав ЛИТОВЧЕНКО 28 Россия 15 9 24

Базовая зарплата (оклад) и бонусы указаны в миллионах рублей за сезон.
В таблице представлены все хоккеисты «Автомобилиста»  
с окладами более 10 миллионов рублей.

СОСТАВ НА КУБОК «КАРЬЯЛА»
ВРАТАРИ

 Клуб Возраст
Илья КОНОВАЛОВ Локомотив 20
Илья СОРОКИН ЦСКА 23
Игорь ШЕСТЕРКИН СКА 22

ЗАЩИТНИКИ
Виктор АНТИПИН Металлург 25
Денис БАРАНЦЕВ Торпедо 26
Артем БЛАЖИЕВСКИЙ ЦСКА 24
Алексей ВАСИЛЕВСКИЙ Автомобилист 25
Александр ЕЛЕСИН Локомотив 22
Артем ЗУБ СКА 23
Никита НЕСТЕРОВ ЦСКА 25
Андрей ПЕДАН Ак Барс 25
Динар ХАФИЗУЛЛИН СКА 29

НАПАДАЮЩИЕ
Александр БАРАБАНОВ СКА 24
Алексей БЫВАЛЬЦЕВ СКА 24
Анатолий ГОЛЫШЕВ Автомобилист 23
Михаил ГРИГОРЕНКО ЦСКА 24
Александр ДЕРГАЧЕВ СКА 22
Денис ЗЕРНОВ Авангард 22
Александр КАДЕЙКИН Салават Юлаев 25
Кирилл КАПРИЗОВ ЦСКА 21
Евгений КЕТОВ СКА 32
Андрей КУЗЬМЕНКО СКА 22
Андрей ЛОКТИОНОВ Локомотив 28
Илья МИХЕЕВ Авангард 24
Антон СЛЕПЫШЕВ ЦСКА 24
Иван ТЕЛЕГИН ЦСКА 26
Петр ХОХРЯКОВ Салават Юлаев 28
Максим ШАЛУНОВ ЦСКА 25

КУБОК «КАРЬЯЛА»

Кирилл КАПРИЗОВ: «НЕ ПРИЕДУ 
В «МИННЕСОТУ» РАНЬШЕ 2020 ГОДА»

Завтра стартует Кубок «Карьяла» - первый этап Евротура.  
Вчера в Новогорске прошли пресс-конференция сборной России  

перед началом международного турнира и вручение специальной премии «Герои хоккея».

МАТЧИ  
СБОРНОЙ РОССИИ  

НА КУБКЕ «КАРЬЯЛА»
Завтра

19.30* Финляндия - РОССИЯ

10 ноября, суббота

14.00   Швеция - РОССИЯ

11 ноября, воскресенье

14.30   Чехия - РОССИЯ
*Время московское.

ВЧЕРА

Северсталь - Йокерит - 0:4
ХК Сочи - Динамо Мн - 1:2

Следующие матчи КХЛ состоятся  
в понедельник, 12 ноября.

КХЛ-2018/19: 
САМЫЕ 

РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ
Бомбардиры: ДОУС (Автомоби-

лист) - 33 (11+22), Гусев (СКА) - 30 
(7+23), Майоне - 27 (6+21), Виделль 
(оба - Динамо Р) - 26 (13+13), Херс-
ли (СКА), Старченко - 26 (11+15), Диц 
(оба - Барыс) - 26 (9+17) …

Снайперы: БУРДАСОВ (Салават 
Юлаев), ВИДЕЛЛЬ, Пуустинен (Неф-
техимик) - 13, Аалтонен (Витязь), 
Да Коста (Автомобилист), Широков 
(Авангард) - 12 …

Ассистенты: ГУСЕВ - 23, Доус, 
Умарк (Салават Юлаев) - 22, Май-
оне - 21 …

ЗАПАД
 И B ПО П Ш О
 1. ЦСКА* 25 21 0 4 77-31 42
 2. СКА* 25 18 3 4 80-36 39
 3. Йокерит 25 17 3 5 88-61 37
 4. Локомотив 26 16 2 8 68-48 34
 5. Спартак 26 12 4 10 64-63 28
 6. ХК Сочи 27 11 5 11 61-73 27
 7. Витязь 26 11 1 14 62-72 23
 8. Динамо Р 24 11 1 12 52-63 23
 9. Динамо М 26 9 3 14 60-71 21
10. Слован  27 9 2 16 51-96 20
11. Северсталь 26 7 3 16 38-74 17
12. Динамо Мн 25 6 4 15 51-74 16

ВОСТОК
 И В ПО П Ш О
 1. Автомобилист* 26 25 0 1 90-36 50
 2. Авангард* 26 19 2 5 81-50 40
 3. Ак Барс 26 17 3 6 70-56 37
 4. Барыс 24 16 5 3 85-64 37
 5. Металлург 27 17 1 9 72-59 35
 6. Салават Юлаев 26 15 3 8 72-55 33
 7. Торпедо 25 14 5 6 79-69 33
 8. Нефтехимик 25 12 2 11 58-65 26
 9. Куньлунь 25 10 4 11 52-71 24
10. Трактор 25 10 3 12 47-75 23
11. Амур 25 7 2 16 50-77 16
12. Адмирал 26 5 3 18 51-86 13
13. Сибирь 26 5 2 19 49-82 12
*Лидеры дивизионов
Подсчет ведется по двухочковой 
системе.

СЕВЕРСТАЛЬ - ЙОКЕРИТ -  
0:4 (0:1, 0:2, 0:1)

Голы: Лев - 3 (Маннинен, Лепи-
сто), 18:14 - 0:1. Ниеми - 5 (Мяки, 
Йормакка), 32:30 - 0:2. Вярн - 1 (Мо-
зес, Леписто), 38:43 - 0:3. Анттила - 9 
(Кивисте, Мяки), 50:37 - 0:4. Вратари: 
Фурх (Магарилов, 40:00) - Калныньш. 
Штраф: 8 - 10. Броски: 22 (10+7+5) - 
26 (11+6+9). Судьи: Ромасько, Соин. 
6 ноября. Череповец. «Ледовый дво-
рец». 2759 зрителей.

ХК СОЧИ - ДИНАМО МН -  
1:2 (1:1, 0:1, 0:0)

Голы: Шмелев - 3 (мен., Ю. Алек-
сандров), 7:04 - 1:0. Ковыршин - 3 
(бол., Лисовец, Хенкель), 12:26 - 1:1. 
Пулккинен - 8 (бол.), 21:05 - 1:2. Вра-
тари: Шикин (58:35) - Энрот. Штраф: 
16 - 16. Броски: 41 (11+16+14) - 20 
(7+9+4). Судьи: Гамалей, Оскирко. 6 
ноября. Сочи. ДС «Большой». 5985 
зрителей.

Найджел ДОУС (слева) - один из самых высокооплачиваемых хоккеистов всей КХЛ - к перерыву на матчи сборных идет на первом месте в списке бомбардиров.

Вчера. Новогорск. Кирилл КАПРИЗОВ и Владислав ТРЕТЬЯК (справа).
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КУ-КА-РЕ-КУ

Нина МОЗЕР: «ТРАЧУ НА БУДУЩИХ 
ЧЕМПИОНОВ СВОИ ОЛИМПИЙСКИЕ ПРИЗОВЫЕ. 

ОНИ ЗАКОНЧИЛИСЬ ЗА ПОЛГОДА»
И звестный московский специалист 

Нина Мозер побывала в гостях у 
«СЭ», рассказав об ожиданиях от 

нынешнего сезона, тренерском дебюте 
Максима Транькова, феномене россий-
ского женского катания и о том, почему 
многие наши фигуристы выступают с 
опущенными глазами.

- Постолимпийские сезоны всег-
да необычные. Что, на ваш взгляд, 
можно считать главным нервом стар-
товавшего сезона и за чем будет 
интереснее всего следить?

- В связи с изменением шкалы оце-
нок фигурное катание начинает менять 
свой вектор. Первые этапы «Гран-при» 
успели это показать. На американском 
этапе одиночник из США, который на 
Олимпийских играх ворвался в шестер-
ку сильнейших, оказался только на вось-
мом месте. Ведь теперь спортсменам, 
как в одиночном, так и в парном ката-
нии засчитывают только полностью 
докрученные прыжки. Поэтому попыт-
ки исполнять сложные элементы ста-
ли основательными, а при отсутствии 
должной готовности фигуристы пере-
стали их делать. В прошлом сезоне да-
же попытки приносили хорошие оцен-
ки. Неприятно наблюдать за тем, что 
соперники не владеют элементом, но 
только за то, что они пробуют его, они 
обыгрывают тебя. Поэтому ISU и уже-
сточил правила. На мой взгляд, это по-
ворачивает фигурное катание в сторону 
красоты и стабильности. Публике будет 
интереснее, хотя интрига где-то может 
уменьшиться.

- Четверных подкрутов и выбро-
сов у пар можно теперь не ждать?

- Да. Я вижу, что французы Ванесса 
Джеймс и Морган Сипре уже ни риску-
ют, хотя у них был стабильный четвер-
ной выброс. Теперь за хорошо испол-
ненный тройной можно получить боль-
ше. Женя с Володей (Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов. - Прим. «СЭ») пока 
не пытаются делать четверной подкрут, 
поскольку даже при его хорошем испол-
нении есть свои нюансы, которые отни-
мают баллы.

- Если лидеры не будут рисковать, 
то потеряется интрига?

- Оправдывать риск не стану. Мы же 
все-таки ведем речь о фигурном ката-
нии. Обида была у спортсменов, которые 
хорошо владеют коньком и элементами, 
но по природным способностям не мо-
гут исполнять четверные прыжки. Ведь 
до изменений у них не было шансов бо-
роться с лидерами. Зато теперь они мо-
гут больше показать свою индивидуаль-
ность и реализоваться.

- А что скажете про расширение 
шкалы GOE?

- Тот факт, что в одном судейском 
протоколе встречается «+4» и «-1» за один 
и тот же элемент, вызвано ошибками и 
незнанием отдельных правил. Думаю, 
что к концу сезона все устаканится. Уро-
вень судей очень отличается на разных 
соревнованиях и зависит от того, явля-
ются ли они представителями страны, 
развивающей отдельный вид фигурно-
го катания. К примеру, cтран с разви-
тым парным катанием немного, поэто-
му редкие судьи могут правильно оце-
нить качество исполнения.

КОГДА ДЕТЕНЫШ В 15 ЛЕТ  
УЖЕ ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН, 

РАЗВЕ НЕ ИНТЕРЕСНО?
- В последнее время информацион-

ный интерес сместился с пар на рос-
сийских одиночниц. Это смена поко-
лений в парах или просто появились 
очень яркие спортсменки?

- Нет. Просто почти на всех между-
народных соревнованиях наши девоч-
ки занимают первые места. В парном 
катании не все так просто - появилось 
много зарубежных конкурентоспособ-
ных спортсменов, из-за чего результаты 

непредсказуемы. Хотя мне кажется, что 
у нас в стране ко всем видам относятся 
тепло, даже к тем, в которых нет выдаю-
щихся результатов. Возможно, и эфир-
ного времени женской одиночке стали 
больше выделять, той же рекламы. А еще 
знаете, наши ведь девочки ведь юные, 
маленькие и симпатичные. Когда дете-
ныш в 15 лет уже олимпийский чемпи-
он, разве не интересно?

- Что должно произойти, чтобы 
вокруг парного катания начался 
такой же ажиотаж?

- Яркая личность в любом виде спор-
та всегда вызовет интерес. Парное ка-
тание ведь один из самых сложных ви-
дов, его не так уж много по всему миру. 
Поэтому ему сложно переплюнуть оди-
ночное катание. Люди будут приходить 
массово туда, где есть представитель их 
страны, как бы он ни катался.

- Почти на любом соревновании 
можно увидеть, что участников-пар-
ников меньше всего. Вид вымирает?

- Наоборот, парное катание разви-
вается. Просто потому, что появились 
командные соревнования. Но у многих 
стран нет возможности создать пары 
высочайшего уровня. Насколько каждая 
из них будет подходить к этому - вопрос. 
К примеру, испанцы уже достаточно хо-
рошо катаются и на одном турнире обо-
шли наших. Так что парное катание не 
умрет, это я вам гарантирую.

- С учетом того, сколько в нашей 
стране сейчас талантливых девушек 
и как мало мест в сборной и на пье-
десталах, парное катание для многих 
могло бы стать продолжением карь-
еры. Во сколько лет реально прев-
ратиться из одиночника в парника, 
чтобы успеть добраться до высоко-
го уровня?

- Таких примеров много. Вспомни-
те хотя бы итальянку Валентину Мар-
кеи, которая прошла две Олимпиады как 
одиночница и потом, будучи возрастной 
спорт сменкой, перешла в парное ката-
ние. Каких-то установленных возраст-
ных пределов нет. Но чем старше стано-
вится фигурист, тем сложнее учить но-
вое - появляется больше страхов. Да и 
нам, тренерам, страшноватенько смот-
реть на то, что мы их просим делать.

СТОЛБОВА И КЛИМОВ ПЕРЕСТАЛИ 
ИДТИ К ОДНОЙ ЦЕЛИ

- В биатлоне распространены слу-
чаи, когда российские спортсмены, 
не выдержав конкуренции, начина-
ют выступать за другие, чаще всего 
русскоязычные страны. А поступа-
ют ли нашим фигуристам привлека-
тельные предложения о смене спор-
тивного гражданства?

- Тот, кто действительно хочет, тот 
переходит. Но не думаю, что предложе-
ний прям много, поскольку по прави-
лам ISU не очень удобно менять страну. 
Конечно, если человек чувствует, что 
не может реализоваться, может, и есть 
смысл пробовать. У меня Катя Алексан-
дровская не могла подобрать партне-
ра, приехал австралийский мальчик, 
и мы увидели, что по фактуре, скоро-
сти и мышечному корсету он ей подхо-
дит. Мы предложили ей просто попро-
бовать, в итоге она выиграла чемпионат 
мира среди юниоров и попала на Олим-
пийские игры. В России на подобное у 
нее бы не было никаких шансов. Тогда 
можно поду мать о смене гражданства. А 
в целом это бессмыслица. Долго ждешь, 
потом нужен паспорт страны, которую 
будешь представлять, а в европейских 
странах, кроме стран СНГ, все четко в 
рамках закона, решить вопрос опера-
тивно нельзя.

- Есть же еще специальный сайт 
для поиска партнеров. Как это обыч-
но происходит?

- В своей группе я сама подбираю 
партнеров тем, чью карьеру имеет смысл 

продолжить, ищу варианты. А в других 
группах, вполне возможно, ищут через 
сайт по объявлению. Но у нас и мужей 
с женами так пытаются найти. Спорт 
не так уж и сильно отличается от обыч-
ной жизни.

- Продолжая тему распада пар и 
поиска новых партнеров. Почему все-
таки Ксения Столбова и Федор Кли-
мов не катаются вместе?

- Это два абсолютно разных человека, 
и они все именно уживались, а не дружи-
ли. Такие плюс и минус. Выходили с кат-
ка, и не общались. Федор - очень начи-
танный парень и хороший собеседник. 
Ксении интересно все, что связано со 
спортом и женской тематикой в целом. 
Объединял их только спорт. Но потом 
они прос то перестали идти к одной цели.

- Ваш бывший ученик Максим 
Траньков начал работу с парой Тара-
сова/Морозов. Что скажете его пер-
вых шагах?

- Он старается, многое использует из 
нашей с ним общей работы. Многие ве-
щи, которые были ему не знакомы рань-
ше, я сейчас потихонечку восполняю. На 
сегодняшний день говорить о том, по-
лучилось или нет, пока рано. Я ведь са-
ма это все проходила, в следующем го-
ду будет уже сорок лет моей тренерской 
деятельности. Этот сезон все покажет. 
Я поддерживаю Максима, даю какую-то 
эмоцию, ведь потерять веру в себя трене-
ру гораздо легче, чем спортсмену. Трене-
ру важно психологически быть готовым 
так, чтобы спортсмен пошел за тобой.

- То есть вы регулярно общаетесь 
с Траньковым?

- Да, Максим даже выложил в инста-
граме фото с тренировки, где он стоит 
по левую сторону от меня и подписал: 
«Это моя правая рука или же я «левый» 
тренер». Так что с юмором у него все хо-
рошо. Есть такая американская пара - 
Алекса Шимека и Крис Кнерим. С ними 
взялась работать Алена Савченко, бы-
ло видно, что она старается вылепить 
из Алексы себя - по стилю, по направле-
ниям, по кос тюмам. Но у нее не получи-
лось, они провалились на двух турни-
рах, и перед Skate America было объяв-
лено о прекращении сотрудничества. И 
Максим сказал такую фразу: «Нет, я на-
учусь, я не сдамся».

МЕДВЕДЕВА ПОДРОСЛА, 
ОФОРМИЛАСЬ, СЕЙЧАС ЕЙ 
НУЖНО БРАТЬ ДРУГИМИ 

КРИТЕРИЯМИ
- Во многих видах спорта становит-

ся все больше возрастных спортсме-

нов. Мы когда-нибудь увидим, ска-
жем, 40-летнего фигуриста?

- Увидеть вы их можете уже сейчас 
- они выступают на чемпионатах ми-
ра среди профессионалов в категории 
«adult». Но соперничать с теми детьми, 
что сейчас есть в фигурном катании, 
возрастному спортсмену невозможно. 
Теряется скоростная координация, дру-
гие характеристики. Так что вместе на 
одних соревнованиях их не будет.

- Тренер Евгении Медведевой Бра-
йан Орсер сейчас говорит, что она 
переходит из подросткового ката-
ния в женское. Что он имеет в виду?

- Просто он как ее тренер очень это-
го хочет. Женя подросла, оформилась, 
сейчас ей нужно брать уже другими кри-
териями. А Этери Тутберидзе хочет со-
хранить свое лидерство, свое видение 
фигурного катания. Это нормальный 
рабочий процесс.

- Тем не менее изменения в пра-
вилах способствуют тому, что уже 
оформившиеся девушки могут кон-
курировать с тинейджерами?

- Думаю, да. Хотя я и не большой лю-
битель женского катания, оно не вызы-
вает у меня тех эмоций, что мужское и, 
конечно, парное. Только если не высту-
пает какая-то яркая личность, причем 
речь не о прыжковой части, а именно о 
катании, образах и так далее. К сожале-
нию, фигурное катание развивается так, 
что все уравниваются, а личностей по-
является все меньше.

- Часто бывает такая история: 
появляется девочка, ярко выступа-
ет год-два, потом начинается взро-
сление, идут изменения, в том числе 
психологические, случаются кон-
фликты с тренером и так далее. Как 
в такой ситуации строить работу?

- Все бывает очень по-разному. Это 
вообще постоянный процесс, причем 
касающийся не только тинейджеров. 
Многие взрослые спортсмены переста-
ют верить в себя и в то, что они дела-
ют. У нас много сложной координаци-
онной работы, и повлиять может любой 
фактор: спортсмен не выспался - мимо, 
плохое настроение - мимо, даже хорошее 
настроение - мимо, потому что слишком 
много эмоций. За последние восемь лет у 
меня было пять основных пар сборной - 
и все такие разные. В каж дой был слож-
ный спортсмен. Я даже говорила им: «Не 
знаете, я в интернете объявления не да-
вала, что все самые сложные - ко мне?»

- Зарубежные спортсмены часто 
говорят, что для них фигурное ката-
ние - удовольствие. Для наших же, 

складывается такое ощущение, это 
- серьезная работа. Действительно 
ли существует такая разница в мен-
талитете?

- Да, она абсолютно точно есть. Рос-
сийские и иностранные спорт смены от-
личаются кардинально. За рубежом ро-
дители платят безумные деньги за тре-
нировки, и если ребенку это нравится, 
он делает это с удовольствием, если нет 
- уходит из фигурного катания. Соответ-
ственно, остаются только те, для кого это 
действительно удовольствие. У нас же 
остаются те, кто может кататься в силу 
способностей. Они боятся ошибаться. 
Ошибешься - выгонят из команды, не 
возьмут на соревнования и найдут заме-
ну, особенно это касается мальчиков. А 
еще же есть любимчики. А «искусствен-
ный» ребенок - он все равно на каком-то 
этапе остановится. Чемпионом же мо-
жет стать только тот, кто не видит в этом 
только возможность заработка. У нас же 
часто думают - ну не получится, пойду в 
шоу кататься, это моя работа. Очень ма-
ло голодных ребят с горящими глазами. 
У нас же, если посмотреть детские или 
молодежные турниры, почти все ката-
ются с опущенными лицами. А о чем это 
говорит? О том, что есть внутреннее не-
спокойствие, боязнь публики, боязнь се-
бя показать, что есть зажатость. Тем, кто 
помладше, я говорю: «Конфеты и цветы 
вы соберете потом, сейчас их искать не 
надо». Тем, кто постарше: «Валюта не ле-
жит на льду, поднимите глаза. Когда бу-
дут видеть, что вы катаетесь с удовольст-
вием, то и оценивать будут по-другому».

В ПХЕНЧХАНЕ ВЫТИРАЛА СЛЕЗЫ 
ТРЕНЕРУ КОЛЯДЫ

- Почему у нас так провисло муж-
ское одиночное катание?

- Мне кажется, в какой-то момент 
произошел перекос: поверили в челове-
ка и продолжали тянуть его. А тот, кто 
действительно мог бы пытаться что-то 
делать, - ему обломали крылья. Вот и 
получилась провальная ситуация. Но 
у нас есть хорошие ребята, с харизмой. 
Тот же Дима Алиев на «челленджере» в 
Италии по оценкам был недалек от Шо-
мы Уно, а в катании так и вовсе хорош. 
Просто еще стабильности нет. Главное, 
чтобы его психологически не сломали 
наши говоруны, а то же у нас появи-
лось много оценщиков фигурного ката-
ния. Не нужно бездумно поддерживать 
- говорите реальные вещи. Это же все у 
спорт смена откладывается в голове. Я 
помню, как на Олимпиаде после команд-
ного турнира я встретила Мишу Коляду 

- он и так небольшого роста, а тогда, ка-
залось, и вовсе уменьшился в два раза. 
Мне было так его жалко. Он что, ехал ту-
да проигрывать? Да, они с тренером Ва-
лентиной Чеботаревой ошиблись с так-
тикой в командных соревнованиях, но у 
них опыта не было. Мне пришлось выта-
скивать их из ямы.

- Больше никто этим не зани-
мался?

- Больше никто не смог это сделать. 
Тренер плакала целый день, а я вытира-
ла ей слезы. К сожалению, у нас такое 
отношение к людям не только в спорте. 
Мне сегодня страшно смотреть телеви-
зор. Негативные ситуации смакуются 
с таким удовольствием. На себя посмо-
трите, люди! Вы что, ненавидите Коля-
ду только за то, что он публичный чело-
век и выбрался наверх? У вас задача его 
уничтожить?

- До сих пор переживаете случив-
шееся на Олимпиаде?

- Да, я до сих пор не могу в себя прий-
ти. Ведь в Пхенчхане я в полной мере 
увидела изнанку публичности. И у меня 
до сих пор вопрос - за что с нами так? Мы 
виноваты в том, что в какой-то момент 
больше поработали и стали лучшими в 
своих профессиях? Думаю, что мы дви-
жемся не туда. Разве можно на этом не-
гативе воспитать детей?

- Во время командных выступ-
лений в Пхенчхане сложилось впе-
чатление, что наши болельщики 
находились под воздействием сказ-
ки Сочи-2014. И никто не сказал им, 
что сказка закончилась.

- Слово «сказка» очень точное, хотя 
и сказка просто так не приходит. Перед 
Сочи-2014 мы не только сами пахали на 
тренировках, но у нас была поддержка - 
медицина и наука. А после Игр-2014 все 
закончилось - цирк уехал, остались одни 
клоуны, которые готовились в Пхенчха-
ну уже в совершенно других условиях. 
Мы стали Дон Кихотами. Сейчас все ста-
рается тянуть на себе федерация - честь 
им и хвала. Но о нас забыли федераль-
ные организации и, в какой-то степени 
- Минспорта. А потом все ждут медалей, 
сказку, которая должна вдруг случиться. 
Но мы не феи, а люди, которые загнаны 
в тупик непрофессионализмом.

- То есть дело в сокращении 
финансирования?

- В том числе. У меня вся жизнь раз-
делилась на «до Сочи» и «после Сочи». На-
ша отрасль развивалась в правильном 
направлении. В мире было только две 
страны, в которых спорт не являлся за-
бавой, - Китай и Россия. Страны, в кото-
рых было профессиональное отношение 
к делу от юношеского спорта до спорта 
высших достижений. Но у нас это в не-
которой степени уже сломалось. Лично 
я сейчас поднимаю юниорскую коман-
ду на энтузиазме.

- Тратите на нее олимпийские 
призовые?

- Они уже практически закончились, 
хотя для личного пользования не потра-
чено ничего. Покупаю билеты для поезд-
ки спорт сменов на этапы Кубка России, 
аренду жилье для иногородних фигу-
ристов, доплачиваю тренерам, потому 
что на 15 тысяч руб лей молодой специ-
алист с маленьким ребенком жить не 
может. Взрослым спортсменам помога-
ет федерация, а мне деться от юниоров 

некуда. Потому, что я затеялась их под-
нимать в своей школе. И все эти пробле-
мы не интересуют больше никого. Сей-
час олимпийская премия заканчивает-
ся - ее хватило на полгода. А следующая 
будет только в 2022 году.

ТАРАСОВА И МОРОЗОВ  
ДОЛЖНЫ  

САМИ ЗАХОТЕТЬ  
ОБРЕСТИ СВОЙ СТИЛЬ

- В фигурном катании принято 
публично давать спорт сменам раз-
ные советы. Как вы на них реаги-
руете?

- У нас вообще страна советов. Когда 
ты работаешь со спортсменом, то зна-
ешь всю его внутреннюю сущность, все 
его возможности. А нам советуют что 
угодно. Если читать все эти советы, мож-
но сойти с ума. Да, иногда выбор самих 
спортсменов может быть неудачным. Но 
у нас нет права не давать им пробовать. 
А вдруг получится! Никто не может пре-
тендовать на то, что он знает лучше всех.

- Долгие годы в нашем фигурном 
катании было противостояние мос-
ковской и питерской школ. Сейчас 
это актуально?

- Я никогда не оценивала фигури-
стов с точки зрения их места жительст-
ва. Мне кажется, если спортсмен хорошо 
катается, его будут хорошо принимать, 
откуда бы он ни приехал. Тренер может 
собрать гармоничную команду, работа-
ющую на фигуристов, где угодно - в Мо-
скве, Питере, Перми… Но это будет не 
школа какого-то города, а бригада кон-
кретного специалиста.

- Болельщики всегда восхищались 
стилем ваших пар. Все ждут, когда 
Евгения Тарасова и Владимир Моро-
зов тоже преоб разятся в этом плане. 
Что для этого нужно?

- Фигуристам надо самим внут ренне 
развиваться. Спорт смены в первую оче-
редь должны сами захотеть перемен и 
захотеть обрести свой стиль.

- Такие мысли могут появить-
ся в результате похода в театр, чте-
ния книг…

- Все нужно в комплексе. Например, с 
Волосожар и Траньковым мы вместе хо-
дили в театры, на экскурсии, прилета-
ли на день раньше на соревнования или 
уезжали на день позже, чтобы осмот-
реть достопримечательности. Им было 
все интересно. А новое поколение спор-
тсменов больше хочет отдохнуть - им ка-
жется, что они очень сильно устают от 
спорта. Это не касается Жени с Воло-
дей, других моих пар, но все равно такая 
тенденция присутствует. У нового поко-
ления телефон порой заменяет жизнь.

- Обязательно ли фигуристу вни-
кать в нюансы постановки своей про-
граммы - читать и смотреть матери-
алы по теме?

- Олимпийская произвольная про-
граммы Тани и Максима появилась по-
сле того, как мы посетили мюзикл на 
Бродвее. Действительно, надо читать, 
понимать, что ты представляешь на 
льду. Когда мы брали индийскую музы-
ку, специальная танцовщица рассказы-
вала нам про каждое движение. Только 
после этого мы начали делать програм-
му. И это касается практически всего, 
над чем мы работали до Сочи. Может 
быть, и сейчас спортсмены мечтали бы 
о подобном, но для этого нет денег.

- Государство больше денег не 
дает?

- Мне говорят - иди проси денег у ру-
ководства. А мне надоело просить. Я го-
това к финансированию под результат. 
Но в тех условиях, в которых я сейчас ра-
ботаю, я не гарантирую высоких мест. 
И не пойду попрошайничать. Поэтому 
пусть будет, как идет. Пока меня радует 
моя молодая команда. В ней очень та-
лантливые дети, приехавшие из очень 
разных регионов. И у них огромное же-
лание стать чемпионами.

Екатерина БЕСПАЛОВА, 
Дмитрий ГИРИН, 

Олег ШАМОНАЕВ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Нина МОЗЕР 
Родилась 28 августа 1964 года в Киеве.
Дочь Светланы Смирновой (Мозер), 

чемпионки СССР 1958-1959 годов в тан-
цах на льду.

С 1985 года работала тренером спор-
тивных пар и мужчин-одиночников в 
юношеских сборных СССР, России и 
Украины, с 1997 года - тренер взро-
слых сборных России и СШОР «Воро-
бьевы горы».

Известные ученики - Татьяна Воло-
сожар, Максим Траньков, Ксения Стол-
бова, Федор Климов, Евгения Тарасо-
ва, Владимир Морозов.

Острое интервью знаменитого  
российского тренера

1 ноября. Москва.  
Нина МОЗЕР в редакции «СЭ».
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БАСКЕТБОЛ

НБА. Регулярный чемпионат. Орлан-
до - Кливленд - 102:100 (30:21, 28:26, 
12:32, 32:21). Индиана - Хьюстон - 94:98 
(22:29, 33:24, 20:16, 19:29). Детройт - 
Майами - 115:120 ОТ (27:28, 26:25, 
27:34, 25:18, 10:15). Нью-Йорк - Чикаго 
- 115:116 2ОТ (21:24, 26:23, 25:31, 30:24, 
6:6, 7:8). Оклахома-Сити - Нью-Орлеан - 
122:116 (36:28, 26:35, 38:23, 22:30). Юта 
- Торонто - 111:124 (31:30, 23:35, 18:29, 
39:30). Денвер - Бостон - 115:107 (19:34, 
35:22, 34:25, 27:26). Клипперс - Миннесо-
та - 120:109 (31:33, 32:26, 29:25, 28:25). 
Голден Стэйт - Мемфис - 117:101 (29:31, 
29:27, 34:15, 25:28).

ЕДИНОБОРСТВА

ШЛЕМЕНКО  
ПРОВЕДЕТ БОЙ  

С АСКЕМОМ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Британский боец 

Скотт Аскем станет соперником росси-
янина Александра Шлеменко на турнире 
RCC в Екатеринбурге, который состоит-
ся 15 декабря. Поединок пройдет в ве-
совой категории до 84 кг и будет состо-
ять из пяти раундов. Аскем ранее вы-
ступал в  UFC и британской организации 
BAMMA. Также в активе спортсмена по-
единок на турнире российской органи-
зации ACВ. Всего на его счету 17 побед 
и четыре поражения в ММА. 34-летний 
Шлеменко потерпел поражения в по-
следних трех поединках. Ранее у него 
завершился контракт с американской ор-
ганизацией Bellator. Всего на его счету 

56 побед и 12 поражений, еще один бой 
признан несостоявшимся. (RCC)

МАХАЧКАЛА. Чемпион UFC в легком 
весе Хабиб Нурмагомедов получил выс-
шую награду Дагестана - орден «За за-
слуги перед Республикой Дагестан». Его 
отец и тренер Абдулманап Нурмагомедов 
получил медаль «За заслуги в области 
физической культуры и спорта в Респуб-
лике Дагестан». Награды вручил глава 
Дагестана Владимир Васильев. Хабиб и 
Абдулманап Нурмагомедовы награжде-
ны указом главы Дагестана «за высокие 
спортивные достижения». Ранее стало 
известно, что Хабиб Нурмагомедов за 
особый вклад в развитие отечественно-
го спорта представлен к званию «Народ-
ный герой Дагестана». (ТАСС)

БОКС

КУЗЬМИН ПРОВЕДЕТ БОЙ  
С МИТЧЕЛЛОМ 24 НОЯБРЯ
АТЛАНТИК-СИТИ (США). Российский 

боксер Сергей Кузьмин 24 ноября про-
ведет поединок с американцем Лароном 
Митчеллом. «Мы для трансляции хотели 
кого-то из местных боксеров задейство-
вать, но очень многие ребята, к сожале-
нию, отказывались. Очень сложно было 
найти соперника. Митчелл был практи-
чески единственным, кто согласился», - 
сказал менеджер Кузьмина Вадим Кор-
нилов. Бой Кузьмина и Митчелла прой-
дет в андеркарде титульного поединка 
между чемпионом WBA в полутяжелом 
весе россиянином Дмитрием Биволом и 
канадцем Жаном Паскалем в Атлантик-
Сити. (РИА «Новости»)

ЛАС-ВЕГАС (США). Филиппинский 
боксер Мэнни Пакиао сообщил, что в 
2019 году может состояться матч-ре-
ванш против американца Флойда Мей-
везера. В январе Пакиао проведет бой 
против чемпиона мира в четырех диви-
зионах Эдриена Бронера. А Мейвезер в 
рамках коммерческого тура по Японии 
проведет 31 декабря первый в жизни бой 
по правилам ММА. «Есть большая веро-
ятность реванша, потому что Флойд воз-
вращается в бокс, - сказал Пакиао. - Он 
дерется в декабре, а я - в январе. Так что 
есть большие шансы, что в следующем 
году мы обсудим реванш. Он необходим, 
что четко понять, кто же победил. Пер-
вый бой этого не показал. Тогда Флойд 
победил, не нанося много ударов. У меня 
же была травма плеча. В этот раз, если 
реванш случится, никаких отговорок и 
оправданий уже не будет». (Sky Sports)

ПЛАВАНИЕ

МАНЬИНИ 
ДИСКВАЛИФИЦИРОВАН  

НА ЧЕТЫРЕ ГОДА
РИМ (Италия). Итальянский пловец 

Филиппо Маньини дисквалифицирован 
на четыре года из-за положительной до-
пинг-пробы. 36-летний Маньини признан 
виновным в использовании или попыт-
ке использования запрещенных препа-
ратов, а также в соучастии в допинговой 
схеме. Спортсмен был пациентом док-
тора Гвидо Порчеллини, которому ра-
нее были предъявлены обвинения в по-
ставке пловцам запрещенных веществ. 
Маньини является двукратным чемпи-

оном мира (2005, 2007), серебряным 
и бронзовым призером мировых пер-
венств (2007, 2015), бронзовым призе-
ром Олимпиады-2004 в Афинах и девя-
тикратным чемпионом Европы. (Corriere 
della Sera)

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

НОК США ХОЧЕТ ОТОЗВАТЬ 
ПОЛНОМОЧИЯ У ФЕДЕРАЦИИ 

ГИМНАСТИКИ СТРАНЫ
НЬЮ-ЙОРК (США). Националь-

ный олимпийский комитет (НОК) США 
предпринял шаги для отзыва полномо-
чий у Федерации спортивной гимнасти-
ки в связи со скандалом вокруг домога-
тельств к несовершеннолетним спорт-
сменкам экс-врача женской сборной 
страны Ларри Нассара. Об этом объя-
вила главный управляющий НОК США 
Сара Хиршланд. «Хочу уведомить вас о 
решении Национального олимпийско-
го комитета США предпринять началь-
ные шаги для отзыва у Федерации спор-
тивной гимнастики США статуса органа 
управления национальной гимнастикой. 
Также мы хотим предложить руководи-
телям организации опцию добровольно-
го сложения полномочий. Вызовов, с ко-
торыми столкнулась федерация, очень 
много для того, чтобы организация смо-
гла с ними справиться», - говорится в за-
явлении Хиршланд.

Скандал вынудил президента Феде-
рации спортивной гимнастики США Кер-
ри Перри уйти в отставку спустя всего 
9 месяцев после того, как заняла дан-
ный пост. (АР)
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«ТОРО РОССО» НАШЕЛ НАПАРНИКА РОССИЯНИНУ
В следующем сезоне Даниил Квят будет первым номером итальянской команды  

и должен помогать новичку из «Формулы-2»

К
оманда «Торо Россо», похоже, 
окончательно определилась с сос
тавом пилотов на следующий се

зон. Вместе с россиянином Даниилом 
Квятом в младшей конюшне «Ред Булл» 
будет выступать имеющий двойное 
гражданство Александр Албон, 22лет
ний пилот чемпионата «Формула2». 
Гонщик является сыном известного в 
прошлом гонщика Найджела Албона 
и предпринимательницы из Таилан
да Конкамол Албон.

БЕНЗИН ВМЕСТО 
ЭЛЕКТРИЧЕСТВА

В связи с переходом Александра в 
«королевскую серию» случился неболь
шой скандал. Дело в том, что Албон
младший еще летом подписал трехлет
ний контракт с командой «Формулы Е» 
Nissan e.dams и должен был стать на
парником швейцарца Себастьена Бу
эми. Нормальный вариант с учетом 
растущей популярности серии и того, 
что в электрической «Формуле» выс
тупают очень сильные гонщики. Но в 
«Ред Булл» решили, что именно англо
тайский гонщик станет идеальным на
парником для Квята.

Вопервых, Албон еще молод. Во
вторых, он сильный пилот, что не раз 
демонстрировал в гоночных сери
ях  был третьим в «Формуле Рено» в 
2014м, вторым в GP3 в 2016м (побе
дил тогда Шарль Леклер). В «Форму
ле2» в текущем сезоне только он соста
вил конкуренцию протеже «Мерседеса» 
Джорджу Расселлу, уже подписавшему 
контракт с «Уильямс». И несмотря на 
достаточно комфортное преимущест
во Расселла, пилот DAMS Албон перед 
финишем сезона в АбуДаби сохраня
ет шансы на титул. Втретьих, Алекс 
входил в программу поддержки моло
дых пилотов «Ред Булл».

Пока никаких официальных заявле
ний со стороны «Торо Россо», «Ред Булл» 
и Nissan e.dams не было, за исключе
нием подтверждения факта перегово
ров. Но инсайдеры утверждают, что 
вопрос решен, контракт подписан, а 
прессрелизы  только дело времени. 
Албон уже пропустил тесты «Формулы 
Е» в Валенсии изза переговоров о пе
реходе в «Формулу1». В Nissan e.dams, 
конечно, остались недовольны, но сде
лать ничего не могли, так как в кон
тракте с пилотом был прописан пункт 

о том, что они не будут ему препятство
вать в случае предложения от команды 
из «королевской серии». Nissan e.dams 
потеряли два дня, прежде чем пригла
сили на тесты Оливера Роуленда.

ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ ДЛЯ КВЯТА
В нынешнем сезоне за «Торо Рос

со» выступают француз Пьер Гасли и 
новозеландец Брэндон Хартли. В сле
дующем году Гасли будет напарни
ком Макса Ферстаппена в «Ред Булл», 
а Хартли отправится в другую гоноч
ную серию. Во время «Гранпри Мек
сики» ему об этом сообщили руково
дители «Ред Булл» Кристиан Хорнер и 
Хельмут Марко. Хартли, пришедший 
в «Торо Россо» на место Квята в прош
лом сезоне, не смог убедить руковод
ство команды в своей высокой квали
фикации.

Теперь произошла обратная роки
ровка. Квят, очевидно, займет место 
Гасли и получит статус первого пило
та команды. Предполагать иное про
сто странно. Россиянин провел в «Фор
муле1» четыре сезона, а его напарни
ком станет абсолютный новичок. Но 
при этом от Квята непременно будут 

ждать результата. Как было и до «Гран
при США»2017. Квят тогда оказался в 
сложной ситуации и потерял место в 
«королевской серии».

Руководитель «Торо Россо» Франц 
Тост объяснил, что принятое тогда ре
шение было вынужденным.

 Решение было сложным и далось 
нам крайне тяжело,  говорил он.  Но 
оно было верным. И команда, и Да
ниил потеряли взаимное доверие. Он 
был недоволен нашей работой, мы бы
ли недовольны тем, как он выступал 
в некоторых гонках. Вопросов стано
вилось все больше и больше, в итоге 
все привело к расставанию. Уверен, 
что Даниил вернется в «Формулу1» 
другим гонщиком. Если мы предоста
вим ему хорошую машину, он прине
сет нам высокие результаты. Квят по
лучил еще один шанс. Надеюсь, он им 
воспользуется. Кажется, год вне гонок 
должен был помочь ему собраться, а 
теперь настало время показать свою 
скорость и талант.

Правда, Квяту нужно делать это не 
только на фоне Албона, но и на фоне 
всех остальных.

Андрей ШИТИХИН

ФОРМУЛА-1

В следующем сезоне 22-летний Александр АЛБОН будет вторым пилотом «Торо Россо».
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